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Школы - 
но реконструкцию

ЕКАТЕРИНБУРГ. Центральные школы города будут ре
конструироваться. Начать масштабные ремонты планиру
ется в следующем году, сообщает пресс-служба мэрии.

Самый грандиозный проект реконструкции ждет 9-ю 
гимназию. Здесь предусмотрено строительство пристроя.

Строители также придут в языковой лицей №2, 5-ю и 
76-ю школы.

Арина РОЩИНА

Без пробок и тупиков
ЕКАТЕРИНБУРГ. Если продлить улицу Розы Люксембург, 

тогда до южной части города можно будет добраться без 
пробок.

Сегодня улица Розы Люксембург упирается в улицу 
Декабристов и этим тупиком заканчивается на берегу 
Исети. Машины идут по улице Чапаева. Но уже через пару 
лет она не сможет пропустить весь транспорт в южную 
часть города, считают специалисты.

По сообщению пресс-службы мэрии, при объезде Ок
тябрьского района глава города Аркадий Чернецкий дал 
поручение проектантам разработать варианты продол
жения улицы Розы Люксембург.

Новую дорогу предполагается проложить от улицы 
Декабристов до улицы Фурманова. В районе улицы Тве- 
ритина возможно строительство нового моста через 
Исеть.

Марина ДАВЫДОВА

Изотопы лечат
ЕКАТЕРИНБУРГ. Первый в России центр по производ

ству радиофармпрепаратов для диагностики и лечения он
кологических больных в скором времени появится в на
шей области.

Совместно со специалистами Института реакторных 
материалов и Уральским электромеханическим заво
дом наши медики уже определили возможности произ
водства капсулированных изотопных препаратов, их ис
точников и оборудования. Сейчас в областном мини
стерстве промышленности решается вопрос о создании 
управляющей компании, которая займется разработ
кой промышленного производства радиофармпрепа
ратов, определяются потребности местных медучреж
дений в этих препаратах.

Пока получать лучевую терапию, где применяют ра
дионуклиды, в стране могут не более 30 процентов онко
больных, в то время как зарубежная медицина пережива
ет бум на новую технологию. Собственное производство 
жизненно важных медикаментов со временем решит про
блему доступности радиофармпрепаратов не только в 
области, но и по стране.

Елена МАРЬИНА

Не кочегары мы, 
не плотники..•

ЕКАТЕРИНБУРГ. Бухгалтер, экономист, оператор ЭВМ, 
секретарь и кладовщик — именно эти специалисты сегод
ня испытывают затруднения при устройстве на работу. На 
рынке труда области сегодня их в избытке.

Больше всего рынок нуждается в рабочих материаль
ного производства, которые составляют более 85 процен
тов всех вакансий. Главная проблема здесь — хроничес
кий дефицит рабочих специальностей, особенно высокой 
квалификации. Последние три года высокий спрос дер
жится на строительные специальности (маляры, штукату
ры, монтажники), профессии машиностроения и обработ
ки (станочники, токари, сварщики).

По прогнозу специалиста областного министерства об
разования Натальи Киреевой, острую нехватку руководи
телей, специалистов технического профиля, высококвали
фицированных рабочих, которая вызвана прежде всего 
активизацией инвестиционных процессов в экономике об
ласти, через пять лет будут ощущать предприятия метал
лургического комплекса. Самыми востребованными при 
технологическом переоснащении производства станут 
специалисты по монтажу и наладке оборудования, опера
торы и наладчики станков с ЧПУ.

______ Елена МАРЬИНА^

О ТАПОЧКАХ 
И АВТОМАТАХ

В СЛИТНЫЙ ХОР КАНОНАДЫ под нижним 
ТАГИЛОМ ВЛИЛСЯ ЕВРЕЙСКИЙ АКЦЕНТ

Пропавший вертолет 
найден. Все погибли
Три дня продолжались поиски. До субботы в густонасе

ленном районе за передвижением поисковых машин МЧС и 
спасательного вертолета следили жители Первоуральска, Би- 
лимбая. Нижнего Села, десятков садов. Чем могли люди по
могали поисковикам.

Упавшую машину побли
зости от Билимбая обнару
жил с воздуха пилот област
ной поисково-спасательной 
службы.

Найдены тела пилота Пав
ла Савинова, начальника уп

ALma-mater новой экономики
ОБРАЗОВАННЫХ - В НАУКУ, НАУКУ - В ПРОИЗВОДСТВО

ЕКАТЕРИНБУРГ. Эдуард Россель 7 июля провел рабочее 
совещание, посвященное строительству в Екатеринбурге 
Большого Евразийского университета, сообщил пресс-секре
тарь губернатора. В совещании приняли участие председа
тель правительства области Алексей Воробьев, руководитель 
администрации губернатора Вениамин Голубицкий, ректоры 
уральских вузов.

Проект Большого Евра
зийского университета раз
работан по инициативе сове
та ректоров вузов Сверд
ловской области. Программа 
представляет собой комп
лекс, объединяющий на од
ной территории ассоциацию 
вузов, научно-исследова
тельские институты, техно

парк. Помимо размещения 
на единой территории, все 
составные части будущего 
университета будут тесно ин
тегрированы в рамках учеб
ного, научного, производ
ственного процессов.

Задача создания Большо
го Евразийского университе
та вызвана настоятельной по

требностью развития иннова
ционной экономики России, 
интеграции академической 
науки, высшего профессио
нального образования, нау
коемкого производства. Та
ким образом, Большой Евра
зийский университет отчасти 
использует богатый опыт со
здания подобных универси
тетов и университетских го
родков за рубежом. Однако 
отличительной особенностью 
этого образовательного уч
реждения по сравнению с за
падными аналогами является 
максимально широкий спектр 

равления московской компа
нии «Информсвязьхолдинг» 
Александра Металикова, на
чальника отдела этой компа
нии Александра Полявского 
и начальника информацион
ного центра Свердловской 

специальностей и направле
ний подготовки исследований 
и необходимых специалис
тов, а также мощный техно
парк, закрывающий все по
требности отраслей произ
водства региона в инноваци
онных разработках.

Предполагается, что тер
риториально Большой Евра
зийский университет может 
разместиться в районе озера 
Шарташ на площади около 
1,5 тысячи гектаров. Ожида
ется, что строительство пер
вой очереди, рассчитанной 
на обучение 100 тысяч сту

Мороженое. С вафельны
ми стаканчиками, напол
ненными холодным лаком
ством, ходят все: и бри
гадный генерал из Кувейта, 
и конструктор из Арзама
са, и милиция, и пожар
ные, и журналисты... На
верное, за эти пять июльс
ких дней Нижнетагильский 
хладокомбинат сбывает 
месячный объем продук
ции. Другого мороженого 
на выставке все равно нет. 
Впрочем, выбирать особо 
и не хочется.

железной дороги Виктора 
Зайцева.

Черный ящик — в рабо
чем состоянии. С его помо
щью специалисты установят 
причину катастрофы.

Вертолет Р-44 принадле
жал Уральской федерации 
любителей авиаспорта. Вы
пущен он американской ком
панией «Робинсон Хэликоп- 
тер компани». В Екатерин
бурге ожидается приезд 
представителей фирмы и экс
пертов из московской Феде
рации авиаспорта.

Марина ГУЩИНА

дентов, займет около десяти 
лет. Вторая очередь, кото
рая будет возводиться в те
чение еще десяти лет после 
ввода первой очереди, рас
считана на 250 тысяч студен
тов. В университете будет ве
стись обучение почти по 500 
специальностям — всем тем, 
которым сейчас обучают в 
свердловских вузах.

По мнению совета ректо
ров вузов области, сосредо
точение всех уральских выс
ших учебных заведений в од
ном месте, а также интегра
ция их друг с другом и с

Жара такая, что начина
ешь верить словам органи
заторов о том, что незачем 
везти наши танки в Аравию. 
Зачем платить за транспор
тировку одного танка от 
300 тысяч до миллиона дол
ларов? Проще пригласить 
арабов в Нижний Тагил. А 
солнце здесь печет так, 
пыль на полигоне от «лета
ющих» танков поднимается 
такая, что невольно хочется 
раздобыть где-нибудь «те
нистый» тюрбан.

Такое вёдро стояло на 
самой первой выставке воо
ружений в 1999 году, отме
тило оно и четвертую. 
Сколько разговоров было 
о недолговечности проекта, 
многие были уверены, что 
не будет даже второй выс
тавки. Мол, вся эта затея 
носит исключительно пред
выборный характер. Ан нет. 
Живет выставка. И даже пе
режила уже одного конку
рента — Омскую выставку 
вооружений. Про ту уже 
никто и не вспоминает.

Из года в год расширяет
ся площадь полигона Ниж
нетагильского института ис
пытания металлов, отводи
мая под «RUSSIAN EXPO 
ARMS-2004». Сам институт 
получил звание Государ
ственного демонстрацион
но-выставочного центра, а 
выставка с этого года стала 
международной. Впервые 
посетители смогли увидеть 
не только знакомые силуэ
ты танков и горячо люби
мые во всем мире «кала
ши», но и оружие конкурен
тов.

(Окончание на 2-й стр.)
Фото 

Анатолия ЛАПТЕВА

БОЛЬШОЙ ОГОНЬ
ПОЛЕВСКОЙ. В районе 

близ Полевского за минув
шие выходные дни выгорело 
15 гектаров лесных угодий.

10—11 июня на террито
рии района полыхали семь 
пожаров. Лесные сторожа 
два дня тушили горевшую 
траву с помощью пожарных 
ранцев. По мнению специа
листов, основная причина 
возгорания — окурки. Воз
можно, что ягод и другой 
растительности на обуглен
ной территории не будет бо
лее десяти лет. ЕАН

Уральским отделением Рос
сийской академии наук будет 
способствовать серьезному 
улучшению качества обра
зования, развитию исследо
вательской работы и науч
ных проектов с участием мо
лодых специалистов. Э. Рос
сель заявил, что реализация 
подобного проекта — зада
ча общероссийского масш
таба и значения.

Губернатор поручил ини
циаторам проекта заняться 
подготовкой необходимых 
документов для представле
ния его президенту РФ Вла
димиру Путину и правитель
ству России, а также учреж
дением ассоциации вузов, 
которая впоследствии станет 
организационно-правовой 
формой Большого Евразийс
кого университета.

ЕАН

^Л-летие Байкало-Амур- 
^аск°й магистрали отме
тили на прошлой неделе вме
сте со всей страной работни
ки Свердловской железной 
дороги.

Десятки нынешних со
трудников дороги были уча
стниками той легендарной 
стройки. Кто-то служил в Же
лезнодорожных войсках, 
кто-то оказался там со сту
денческим стройотрядом, 
кто-то поехал туда добро
вольно — на хорошие зара
ботки и за романтикой пер
вопроходцев.

БАМ
выведут из 

клинической
смерти 

РЕАНИМАЦИЯ 
СПУСТЯ 30 ЛЕТ
Основные торжества про

шли в столице БАМа — Тын
де. Именно оттуда на все уп
равления железных дорог 
страны шла прямая трансля
ция форума «БАМ — инвес
тиции в будущее России». 
Обсуждение БАМовских 
проблем слушали и в управ
лении СвЖД.

Магистраль уже пережила 
невероятного размаха деп
рессию. Сейчас, спустя деся
тилетия — с открытием 15- 
километрового, самого 
длинного в России Северо- 
Муйского тоннеля и, следо
вательно, сквозного движе
ния, — эксплуатационники 
ставят задачу сделать магис
траль безубыточной. С точ
ки зрения теории для этого 
есть все: оптимальный вари
ант в направлении «восток- 
запад» (БАМ на 500 километ
ров в сравнении с Трансси
бом сокращает путь до Ти
хого океана), богатейшие 
разведанные запасы сырья, 
потенциал восточных райо
нов страны.

Сейчас в перевозках пре
обладает уголь, нефть, лес. 
Доходы от эксплуатации по
крывают половину затрат на 
содержание БАМа.

Министр транспорта Рос
сии Игорь Левитин, прези
дент ОАО «Российские же
лезные дороги» Геннадий 
Фадеев, губернаторы регио
нов зоны БАМа были едино
душны: программа развития 
магистрали есть, и она прине
сет результат.

Для БАМа цифра 30 — 
знаковая. Если после юби
лейного 30-летия объем гру
зоперевозок достигнет 30 
миллионов тонн в год — 
быть магистрали прибыль
ной, а перевозкам грузов — 
рентабельными. На 31-й год 
работы дороги такая задача 
поставлена.

Что за дело до этого дру
гим дорогам? Можно фор
мировать потоки не только 
для Транссиба, но и по ветке- 
дублеру — БАМу.

Марина ДАВЫДОВА

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
ШТАБА

ЕКАТЕРИНБУРГ. Возобно
вил работу антикризисный 
штаб «Свердловэнергосбыта». 
Впервые штаб был создан в 
2002 году. Однако осенью 
прошлого года антикризисная 
структура «Свердловэнерго
сбыта» прекратила работу.

Задача подразделения 
заключается в урегулирова
нии отношений с должника
ми. Штаб оценивает ситуа
цию с задолженностью на 
наиболее проблемных пред
приятиях. При необходимос
ти принимается решение о 
прекращении электроснаб
жения предприятия-непла
тельщика. ЕАН

Спрашивайте — ответим! 
«Горячий телефон» редакции 

355- 91-16 — с 12 до 17 часов

Температура воздуха 
ночью —1-20 —Г22°, 
днем - +27 - +2»’

Ветер северо- 
западный, 
1—3 м/сек.

Переменная облачность, 
15-го — дождь.
Атмосферное давление — 
731—733 мм рт. ст.

14-15 
июля

Если кукушка перестанет куковать после 
Петрова дня (12 июля) — зима рано наступит. 

Соловей поет до Петрова дня.

Любые частные 
объявления

’ ‘ i к m ю 
no тел. 371-38-75 

с 10.00 do 13-00
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Ведь от тайги 
до Голанских

высот...
Первая мысль, возника

ющая при взгляде на эти ав
томаты: «Где-то я это уже 
видел...» И точно — класси
ческий дизайн оружия кос
мических десантников из 
каких-нибудь голливудских 
«Звездных десантов» или 
«Чужих». Очень похоже. 
Возле стенда крупнейшего 
израильского производите
ля оружия, компании Israel 
Military Industries Ltd. (IMI), 
народ толпится постоянно. 
Вот, оказывается, какое 
оружие гремит на весь мир 
в секторе Г аза.

Большинство подписей к 
образцам выполнено на ан
глийском языке. Впрочем, 
израильтяне и не скрывают, 
что не рассматривают Рос
сию в качестве покупателя 
своей продукции. По сло
вам Натана Хендлера, на
чальника маркетинговой 
службы IMI, они приехали в 
Нижний Тагил, просто что
бы людей посмотреть и 
себя показать. Руководи
тель израильской делега
ции, бригадный генерал 
Моти Паз, на довольно 
сносном русском языке до
бавляет, что фирму интере
сует сотрудничество с рос
сийскими производителями 
вооружений.

IMI стала единственной 
компанией — участником из 
дальнего зарубежья, что 
выставила именно оружие, 
а не станки или что-то в этом 
роде. Однако автоматы не 
просто показали на стенде, 
но и устроили стрельбы. 
Лучше они бьют или хуже 
отечественных АК, судить 
специалистам. Гораздо 
важнее тот факт, что меж- 
дународность REA-2004 
весьма реально прогрохо
тала для нескольких тысяч 
зрителей и участников. Воз
можно, что через два года 
шума будет еще больше. 
Тем более что выставка, по
хоже, начинает работать 
сама на себя. Об этом гово
рит тот факт, что количе
ство участников ее по срав
нению с 2002 годом вырос
ло почти наполовину.Тогда 
их было около двухсот, а 
теперь около 300. Пред
ставлены все регионы Рос
сии, где осуществляется вы
пуск продукции оборонно
го назначения.

Кто-то привез свою про
дукцию впервые, а кто-то 
заметно сократил экспози
цию или отказался от учас
тия. Так, не было на этот раз 
самых зрелищных экспона
тов прошлых выставок воо
ружения — реактивных ус
тановок залпового огня 
«Град» и «Смерч». Предста
вители Мотовилихинских 
заводов (г. Пермь) объяс
няют это тем, что современ
ные «катюши» и так более 
чем хорошо известны, а 
привезли они на этот раз 
всего одну пушку, но исклю
чительно популярную на 
внешних рынках. Особен
ность 120-миллиметровой 
«Ноны» в том, что она мо
жет стрелять как пушка, как 
гаубица и как миномет, мо
жет использовать практи
чески любые мины и снаря
ды «своего» калибра и до
ставляется хоть вертоле
том, хоть «уазиком».

Конкурентом «Ноны» ста
ло впервые демонстрируе
мое 122-миллиметровое 
штурмовое орудие, вышед
шее из цехов екатеринбургс
кого завода № 9. Этакая 
мечта террориста. Перево
зить пушку может даже 
«Нива». Благодаря укоро
ченному стволу она легко 
транспортируется в городс
ких переулках или на горных 
тропах, быстро приводится в 
боевое положение, эффек
тивно «работает» как против

На минувшей неделе по средствам массовой информации Екатеринбурга распространи
лись сведения о близящемся закрытии библиотеки в Доме культуры Всероссийского 
общества слепых. С сообщением о предполагаемом закрытии в одно из информаци

онных агентств обратился социально активный читатель, пенсионер Вадим Некрасов. Воп
рос о прекращении работы библиотеки он задавал также министру культуры Свердловс
кой области Наталье Ветровой во время «Прямой линии» в «Областной газете».

Дефолта не обещают

НАПРАСНО ВОЛНОВАЛИСЬ
БИБЛИОТЕКЕ ДК ВОС ЗАКРЫТИЕ НЕ ГРОЗИТ

Источником беспокой
ства читателя послужило то 
обстоятельство, что аренд
ная плата за помещение 
библиотеки ДК ВОС слиш
ком высока — за комнату 
площадью в 15,5 квадрат
ных метра в месяц прихо
дится выплачивать больше 
11 тысяч рублей, а это на
много превышает базовые 
ставки, утвержденные го
родским комитетом по уп
равлению имуществом.

Ситуацию комментирует 
директор Свердловской 
областной специальной 
библиотеки для слепых 
Людмила Логвиненко:

— Библиотека в ДК ВОС 
является филиалом област
ной специальной библиоте
ки, и филиалом очень важ
ным — она расположена 
на Сортировке, в месте 
компактного проживания 
незрячих людей. Сегодня 
ее посещает около 250 чи

О ТАПОЧКАХ 
И АВТОМАТАХ

В СЛИТНЫЙ ХОР КАНОНАДЫ ПОД НИЖНИМ ТАГИЛОМ 
ВЛИЛСЯ ЕВРЕЙСКИЙ АКЦЕНТ

зданий и пехоты, так и про
тив бронетехники класса 
БМП или БТР. По словам ве
дущего конструктора пред
приятия Александра Иваши
на, орудие было разработа
но по заказу Министерства 
обороны, но закупать его 
для отечественной армии 
никто не торопится. Может, 
хоть иностранцы оценят, а то 
состояние завода совсем 
аховое. Только в конце июня 
здесь давали зарплату за 
февраль. Предприятие стало 
жертвой государственной 
реформы: раньше оно отно
силось к Агентству по воору
жениям, которое теперь рас
формировали, а новый чи
новник, который должен 
подписать документы на фи
нансирование оборонного 
предприятия, еще не назна
чен.

Похожие проблемы у 
предприятия «Вектор», раз
работчика уникального ком
плекса для радиолокацион
ного управления боем «Зоо
парк». Государственный 
долг перед ними равняется 
70 миллионам рублей. Не 
удивительно, что директор 
Валерий Немтинов в первую 
очередь обращает мое вни
мание на конверсионные 
разработки: метеорологи
ческие системы и таксофоны. 
Последние пользуются осо
бенно большим спросом по 
всей России.

Российская армия прак
тически не закупает новое 
вооружение. Об этом вам 
может сказать представи
тель едва ли не любого 
оборонного завода. Госза
каз за последние годы дей
ствительно вырос, хоть и не 
везде, но, в первую оче

тателей, там проходят и мас
совые мероприятия. Разго
вор о закрытии этого филиа
ла не заходил никогда. И 
причиной того, что читатель 
Вадим Некрасов обращался 
к средствам массовой ин
формации и сообщал о бли
зящемся закрытии, стали его 
личные сложные отношения 
с дирекцией ДК ВОС. У самой 
же библиотеки конфликтов с 
руководством ДК никогда 
не было. Что касается задер
жек по арендной плате — на 
то у нас с ДК ВОС имеется 
внутренняя договоренность. 
Арендная плата, конечно, 
сильно завышена, и мини
стерство культуры Сверд
ловской области не согласно 
с тем, что требует руковод
ство ДК ВОС. Для организа
ций, финансируемых из бюд
жета, плата установлена в 
размере 690 рублей за квад
ратный метр, а ДК хочет по
лучать 1300 рублей. Сейчас 

редь, деньги выделяются на 
ремонт и модернизацию 
техники, уже имеющейся на 
вооружении. Так, Сергей 
Маев, первый заместитель 
руководителя Федераль
ной службы по оборонному 
заказу МО РФ, поведал, что 
в следующем году на Урал
вагонзаводе будет заказа
но аж 20 — 30 новых танков 
Т-90С. В этом году их зака
зано только 14 и еще 10 Т- 
72 пройдут модернизацию. 
Гендиректор Курганмашза
вода Валерий Дородный по
радовался, что в учебных 
частях наконец-то вводится 
курс по изучению новой 
БМП-3, хотя в странах ОАЭ 
партия этих машин уже ус
пела «набегаться» до ста
дии капремонта, а завод ус
пел создать модернизиро
ванный вариант машины.

Несколько проще тем 
предприятиям, где активно 
освоен выпуск конверсион
ной продукции или их тех
нологии имеют двойное 
применение. К примеру, 
Уральский завод гражданс
кой авиации, где разрабо
тали способ нанесения осо
бого покрытия на лопатки 
газотурбинных двигателей 
вертолетов, теперь не име
ет проблем с заказами. 
Особенно активно он со
трудничает с африканскими 
фирмами. Там, в условиях 
пустыни или алмазных ко
пей, пыль «съедает» лопатки 
двигателей раз в десять бы
стрее, чем предусмотрено 
моторесурсом. Еще завод 
постоянно имеет заказчи
ков-яхтсменов: кому яхту 
построить надо новую, 
кому — починить.

С большей уверенностью 

идут переговоры о сниже
нии арендной ставки. ДК 
ВОС — собственность Все
российского общества сле
пых, и президент общества 
выпустил распоряжение 
взимать плату из расчета 
арендной ставки, установ
ленной в регионе для соци
ально значимых объектов, 
плюс эксплуатационные рас
ходы по содержанию поме
щения. Конечно, даже пони
жение арендной платы не 
решит вопрос кардинально 
— организация мы небога
тая, до 2003-го библиотека 
в ДК ВОС вообще ничего не 
платила за аренду. Но все 
же с новыми ставками жить 
будет полегче. А то освеще
ние ситуации в прессе при
несло библиотеке пользу — 
несколько коммерческих 
организаций уже обрати
лись к нам с предложением 
помощи.

Мария КОНОВАЛОВА 

смотрят в будущее автоза
воды. Грузовики берут и 
гражданские организации, 
и Министерство обороны. 
Наибольший интерес посе
тителей вызвал полувоен
ный внедорожник от Горь
ковского автозавода. Его 
тут же окрестили почему-то 
«уральским Хаммером». 
Впрочем, на знаменитый 
штатовский джип он дей
ствительно смахивает из
рядно. А вот насчет «ураль
ского»... Так вот и рожда
ются мифы.

ОБС
(Очень Боеспособные 

Слухи)
Как и любое уважающее 

себя мероприятие, тагильс
кая выставка постепенно 
плодит вокруг себя массу 
слухов и мифов. В основ
ном, правда, себе на 
пользу. Минувшая выставка 
оказалась бедна на высоко
поставленных российских 
гостей: ни тебе президента, 
ни премьер-министра, ни 
Жириновского. В качестве 
экзотики обещали, правда, 
настоящего наследного 
принца из Саудовской Ара
вии. Однако как журналис
ты ни наседали на организа
торов, принца им проде
монстрировать не смогли.

И вот появляется слух, 
что принц все это время ин
когнито в потертых джин
сах тусовался среди танков 
и был случайно опознан по 
печатке на пальце. Такой 
вот продолжатель дела Га
ру на-аль-Раши да.

Другая серия слухов го
раздо серьезнее. Она вы

ЕКАТЕРИНБУРГ. Ажиотаж, вызванный ситу
ацией вокруг ГУТА-банка, повлек обеспоко
енность за свои сбережения среди вкладчи
ков и других банков города. Кто-то в сроч
ном порядке пытается снять денежные сум
мы, кто-то — перевести в более надежный 
банк. Однако уральские банкиры единодуш
но заявили о стабильности банковской систе
мы региона.

По прогнозам председателя правления 
СКБ-банка Михаила Ходоровского, которые 
он озвучил в ИА «Интерфакс-Урал», в насто
ящий момент ситуация в банковской системе 
области нормальная и объективных условий 
для кризиса нет. Мировые рынки спокойны, 
резервы Центробанка рекордные, а приток 
валюты существует.

Председатель правления Уралтрансбанка 
Валерий Заводов уверен: в банковской сис
теме нет кризиса, а есть проблема, с которой 
уже давно борется государство.

— В Москве существует около 600 банков. 
Деятельность крупнейших из них прозрачна. 
Остальные мелкие и средние банки занима
ются отмыванием денежных средств. Оста
точные явления от борьбы государства с та

кими банками дошли до населения в иска
женной форме, — считает Заводов.

Банкиры также высказали мнение, что 
региональные банки в настоящее время 
более устойчивы, чем московские. Те опе
рации, которыми занимаются региональ
ные банки, более прозрачны. Банки вкла
дываются в основном в кредиты, поэтому 
меньше подвержены изменениям в конъ
юнктуре рынка.

По мнению финансистов, сегодняшняя си
туация показала, что банковская система 
стала более «зрелой за последние годы», 
поэтому аналогии со сложившейся ситуацией 
и дефолтом августа 1998 года неуместны.

Уральские банкиры положительно оце
нили действия Банка России. В частности, 
снижение для банков нормативов по отчис
лениям средств в Фонд обязательного ре
зервирования по всем обязательствам с 7 
до 3,5 процента. По их мнению, это позво
лит направить высвободившиеся порядка 
120 миллиардов рублей для работы с част
ными вкладчиками, что повысит доход
ность банковской системы.

Елена МАРЬИНА

«Домовята»-профи
РЕВДА. Шефство над пятнадцатью подъездами жилых домов взяли ученики ревдинской сред

ней школы № 29, сообщили в администрации города. Отряд старшеклассников «Домовята», 
удостоенный гранта за победу в городском конкурсе на лучшую программу летнего отдыха и 
занятости школьников, специализируется на уборке улиц, скверов, подъездов зданий.

На полученные деньги «Домовята» приобрели яркую удобную спецодежду, моющие 
средства. Наводя чистоту в подъезде, ребята знакомятся с жильцами, узнают у них историю 
строительства дома, затем дарят квартиросъемщикам «Сертификат дома». К работе дети 
подходят творчески, устраивая для подшефных праздник подъезда с конкурсами и раздачей 
призов. Члены отряда уже получили приглашение к сотрудничеству от одной из клининговых 
фирм города. Профессиональные уборщики предлагают детям оплачиваемый труд по пол
тора—два часа в день в течение учебного года. ЕАН

росла из постоянной угро
зы «RUSSIAN EXPO ARMS» 
со стороны Красноармейс
ка. Пока что этот полигон в 
подмосковном городке не 
оборудован и в десятую 
часть так, как «Старатель». 
Хотя там уже проводились 
презентационные меропри
ятия, но только по линии 
МВД. То есть исключитель
но стрелковое оружие и 
средства защиты от него. У 
Красноармейска пока нет 
средств на развитие выста
вочного комплекса. И нет 
такого «кулака» оборон
ных предприятий, который 
сформировал у нас Эдуард 
Россель для воплощения в 
жизнь проекта выставки. 
Однако в этом году прези
дент подписал Указ о созда
нии в Красноармейске выс
тавочного центра — значит, 
деньги могут найтись.

В связи с этим появился 
слух, что четвертая выстав
ка вооружений в Нижнем 
Тагиле сейчас находится на 
пике своей славы и теперь 
будет только падать. Мол, 
за те два года, что пройдут 
до следующей «RUSSIAN 
EXPO ARMS», полигон в 
Красноармейске успеет от
строиться и перетянет на 
себя массу участников.

Следующий слух пове
ствует о том, что на уровне 
Минобороны имеется серь
езное противодействие та
гильской выставке. Якобы 
генералитет специально за
тягивает решение вопросов 
по утверждению оборон
ной части экспозиции пред
приятий-участников. Дохо
дит даже до прямых запре
тов на участие. А предприя
тиям приходится даже 
«подмазывать» министерс
кие шестеренки.

Ну что ж, если действи
тельно противодействуют 
— значит, уважают.

Жив, жив, 
стрелялка...

Если вернуться от слухов 
к реальности, то можно 
действительно говорить 
если не о пике, то, во всяком 
случае, об определенной 
вершине, на которую суме
ла взобраться «RUSSIAN 
EXPO ARMS». Одним из 
важнейших достижений ста
ла ее безубыточность. Ко
личество участников и гос
тей уже оправдывает затра
ты организаторов. Если к 
следующему мероприятию 
удастся осуществить прове
дение стрельб с самолета, 
то и зрелищность ее подни

мется на недосягаемую вы
соту.

Полигон в Красноармей
ске не позволяет проводить 
стрельбы из тяжелого ору
жия на несколько десятков 
километров. А в Тагиле для 
тяжелой техники есть воз
можность не только постре
лять на 50 километров, но и 
показать свои ходовые воз
можности. Возможно, в 
правительстве России дога
даются не устраивать «бо
дания» между двумя одно
типными выставками и Крас
ноармейск останется де
монстрационной площад
кой полицейских 
спецсредств.

Конечно, у «RUSSIAN 
EXPO ARMS» остается нема
ло сложных моментов. К 
примеру, не утихают споры 
по поводу разноплановости 
мероприятия. Объяснить 
здесь присутствие станкост
роителей и металлургов 
еще как-то можно, но что 
прикажете думать по пово
ду снегоуборочных и иных 
коммунальных машин, сель
хозтехники? Поразитель
ную картину можно было 
заметить в одном из пави
льонов, когда сквозь плас
тиковый макет израильско
го солдата с автоматом и в 
каске просвечивала груда 
цветастых тапочек от Бере
зовской ковровой фабри
ки. Нужны ли выставке воо
ружений такие контрасты?

Впрочем, иностранцы, 
похоже, относятся к этому 
философски и смотрят, 
прежде всего, в суть вещей. 
А она у наших изделий зача
стую вполне конкурентос
пособна. Так, в первые же 
дни выставки было подписа
но два контракта. Один — 
военный, и подробности его 
не разглашаются. Второй 
был заключен между 
Уральским оптико-механи
ческим заводом и компани
ей SLE (Великобритания). 
Новинка этого года от 
УОМЗ — дефибрилляторы 
— теперь появится в евро
пейских клиниках.

Выставка закончила свою 
работу. Организаторы отме
тили уже традиционно высо
кий наплыв зрителей. Если вы 
так и не собрались посмот
реть на «RUSSIAN EXPO 
ARMS» в этом году, то реко
мендую сделать это через 
два года. Или уже в следую
щем году съездить на оче
редную выставку средств 
обороны и защиты. Там 
тоже есть на что посмот
реть. В том, что следующая 
выставка вооружений со
стоится, сомневаться почти 
не приходится. Какой она 
будет? Думается, что более 
комфортной — это теперь 
главное направление в раз
витии проекта. Его реализа
ция захватывает не только 
полигон, но и весь Нижний 
Тагил, да и Екатеринбургу 
достается. В этом году в го
стиницах столицы Урала 
был настоящий аншлаг. А 
под Тагилом, в санатории 
Руш, наконец-то открылась 
первая очередь элитного 
гостиничного комплекса на 
сто с небольшим номеров.

Останется ли выставка 
международной? Сложно 
сказать, поскольку в этот 
раз столь громкий статус 
держался, по сути, только 
на одной фирме из Израи
ля. Говорят, что желающих 
было больше, просто слиш
ком поздно завершились 
все согласования с прави
тельством РФ по вопросам 
международного участия. 
Хочется надеяться, что к 
2006 году количество жела
ющих не уменьшится. Одна
ко присутствие иностранных 
делегаций, потенциальных 
покупателей, пожалуй, 
можно гарантировать.

Оружие — тема вечная.

Михаил ЧЕРЕПАНОВ 
Фото Анатолия ЛАПТЕВА 

Нижний Тагил — 
Екатеринбург

Минувшие 
сутки

❖ Группа жителей ба- 
мовского поселка Тон
нельный прекратила ак
цию протеста. Голодовка, 
в которой принимали уча
стие 14 человек, продол
жалась с 7 июня. Ветераны 
БАМа требовали пересе
ления на «большую зем
лю». Правительство и пар
ламент Бурятии выполни
ли все зависящие от них 
требования протестовав
ших.

❖Для православных 
верующих завершился 
Петровский пост, установ
ленный в честь апостолов 
Петра и Павла. Правила 
христианской веры Петр и 
Павел изложили в 14 по
сланиях, которые высоко 
почитаются церковью.

❖В районе ирано-ту
рецкой границы продол
жаются бои между иранс
кими войсками и курдски
ми повстанцами. Погибли 
9 иранских пограничников 
и около 20 боевиков Кур
дской рабочей партии.

❖Почитатели таланта 
Павла Лунгина поздрав
ляют известного киноре
жиссера с юбилеем: ему 
исполнилось 55 лет. В ка
нун этой знаменательной 
даты он приступил к реа
лизации нового кинопро
екта под названием «Мер
твые души». Работа над 
новой постановкой будет 
вестись на студии «Мос
фильм».

❖Туркмения отключи
ла российский «Маяк». На 
частотах популярной в 
этой среднеазиатской 
стране российской радио
станции звучат туркменс
кие песни радиоканалов 
«Ватан», «Мирас» и «Чар- 
тарап». После исчезнове
ния «Маяка» единствен
ным информационным ис
точником для русско
язычного населения оста
лась газета «Нейтральный 
Туркменистан».

❖Украинская партия 
«Христианское движение» 
на съезде в Ужгороде 
выдвинула кандидатом в 
президенты страны, вы
боры которого состоятся 
в октябре, нынешнего 
главу государства Леони
да Кучму.

❖Европейская комис
сия предоставила Армении 
первый транш гранта по 
продовольственному 
обеспечению, который со
ставит 9,5 млн. евро. Пер
вый транш составит 1,5 
млн. евро, остальная часть 
гранта поступит в течение 
года двумя частями по 4 
млн. евро каждая.

❖Все вклады Гута-бан
ка будут восстановлены 
через неделю. Об этом 
официальный представи
тель Гута-банка проин
формировал граждан, 
пришедших забрать свои 
деньги из кризисного бан
ка.

❖Вице-президентом 
компании «ЮКОС-Моск- 
ва» назначен бывший за
меститель Минэкономраз
вития Мухамед Циканов. 
На посту заместителя ми
нистра экономического 
развития Циканов кури
ровал сырьевые отрасли 
экономики.

❖Правящая коалиция 
Японии во главе с пре
мьер-министром Дзюнъи
тиро Коидзуми одержала 
победу на выборах в вер
хнюю палату парламента. 
Настоящий провал потер
пели коммунисты: их чис
ленность сократилась с 20 
до 9.

❖ Церемония инаугура
ции нового президента 
Сербии Бориса Тадича со
стоялась Белграде. На 
президентских выборах 
Борис Тадич баллотиро
вался от Демократичес
кой партии, которую он 
возглавил после смерти 
премьер-министра Зора
на Джинджича, убитого в 
2003 году.

❖Новый президент 
Литвы 78-летний Валдас 
Адамкус был приведен к 
присяге. Ее на торже
ственном заседании пар
ламента страны принял 
председатель Конституци
онного суда республики 
Эгидиюс Курис.

❖Столетие со дня рож
дения поэта Пабло Неру
ды широко отмечается в 
Москве. Журналом «Ла
тинская Америка» совмес
тно с посольством Чили в 
РФ проведен конкурс на 
лучший перевод его про
изведений на русский 
язык. С успехом прошли в 
Москве концерты моло
дежного ансамбля «Гре
нада», исполняющего пес
ни на слова Неруды.

❖В Нью-Йорке на 94 
году жизни скончался Ло
ренс Рокфеллер. Состоя
ние Л. Рокфеллера оцени
вается в 1,5 млрд, долла
ров, он занимал 377 пози
цию в списке самых бога
тых людей планеты. У Л. 
Рокфеллера остались 4 
детей, 8 внуков и 12 прав
нуков.

По материалам 
Интернета
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Скачки железных коней
ГЛАВНОЕ - НЕ МАРКА МОТОЦИКЛА, А ИСКУССТВО ВЛАДЕНИЯ ИМ НА ДОРОГЕ

мания и девушки: они тоже 
приняли участие в конкурсе 
на лучшую байк-леди.

Шоу прошло под звуки 
хард-рока, исполняемого 
известными уралькими груп
пами «Blues doctors», 
«Spoilers», «Корпорация V» 
и другими. Тяжелый рок со-

i

В предшествовавшие выходным дни по Екатеринбургу и 
его окрестностям то и дело сновали байкеры на блестящих 
мотоциклах. А повыползали они по случаю долгожданного 
байк-шоу, которое прошло 9—10 июля на аэродроме Уктус в

ля отчалила колонна байке
ров под наблюдением ГАИ. 
На два дня Арамиль превра

Арамиле.
Тусовка стартовала еще в 

пятницу, девятого, когда от 
«Космоса» в сторону Арами-

тился в настоя
щую мотосто
лицу, куда съе
халось около 
двух тысяч че
ловек. Любите
ли скорости 
долго мучались 
в гаражах и 
подвалах, под
кручивая болты 
и гайки и начи
щая до блеска 
своих желез
ных коней. Ведь 
мотовиртуозам 
действительно 
пришлось по
трудиться, что
бы доказать, 
что они на са
мом деле «кру
тые и отвязные 
мужики». За 
этим на аэро
дром пожало
вала куча наро
ду со всей обла
сти и страны.

На усеянном палатками 
поле яблоку негде было 
упасть: на каждом шагу 
сверкали и переливались 
японские «хонды», «ямахи» 
и «кавасаки», лениво тусова
лись и распивали пиво насто
ящие байкеры в косухах, же
лезных цепях да ковбойских 
шляпах. Любопытный народ 
крутился у чужих мотоцик
лов, щелкал фотоаппарата
ми и цеплялся за все, что бле
стит.

А прийти в восторг дей
ствительно было от чего: 
встречались навороченные 
байки стоимостью в десятки 
тысяч долларов. Хотя наши 
«Ижи», «Явы» и «Уралы» 
тоже никому спуску не дали и 
в тени не остались. И тех и 
других хорошенько привели 
в порядок заботливые хозя
ева, понаставив всевозмож
ных «наворотов» и почистив 
от векового мазута.

И все-таки главное — не 
марка мотоцикла, а искусст
во владения им на дороге. 
Здесь-то байкеры и показа
ли все, на что способны они и 
их железные скакуны. Тут 
были и прыжки, и повороты, 
и гонки с препятствиями. По 
полю то и дело мелькали та
туированные спины в поис

ках награды за самую бай
керскую наколку. От такого 
количества разрисованных 
людей перед глазами поплы
ла синяя рябь.

Мотоковбои должны 
были состязаться в распитии 
их культового напитка —

пива. А байкер без «мотопу
за» — и не байкер вовсе. По
бедила пивная талия в обье- 
ме метр шестьдесят восемь. 
Также проводились сорев
нования на самый крутой 
«прикид» и перетягивание 
каната. Не остались без вни-

провождался ревом мото
циклов, всплеском фейрвер- 
ков и визгом толпы. Народ 
разошелся только поздним 
субботним вечером, ведь 
мотопарад такого размаха 
прошел у нас впервые.

Татьяна МАЛИНИНА 
Фото автора

е:

[Школа здоровья Ведущая 
рубрики 

ОльгаЦ 
СТЕПАНОВА

Сидим, даже 
если летим

Современный образ жизни таит для здоровья множество 
опасностей. Тромбоз глубоких вен — одна из них.

Что это за заболевание!
Тромбоз глубоких вен является следствием сужения или 

блокировки сосудов на ногах, что ведет к образованию сгу
стков крови — тромбов. Это может быть причиной слабого , 
кровообращения, возникающего вследствие малой физи
ческой активности и сидения в стесненных условиях практи- { 
чески без движения в течение длительного времени. Сам по 
себе кровяной тромб не опасен, однако образовавшись, он 
может вырасти настолько, что блокирует ток крови через 
вены. От размеров тромба зависит, проявит ли себя заболе
вание воочию. Но, как правило, никаких симптомов нет. Что 
весьма прискорбно, потому что врага все-таки лучше знать в 
лицо. Это дает возможность вовремя поставить на его раз
рушительном пути надежный заслон.

В последнее время у тромбоза глубоких вен появилось 
еще одно название — синдром эконом-класса или синдром 
длительных путешествий. Потому что именно длительные 
поездки и перелеты увеличивают нагрузку на ноги и подвер
гают их риску развития тромбоза глубоких вен. Способству-1 
ет развитию заболевания и длительное сидение за компьюте
ром. Каждый второй человек сталкивается с этой проблемой, 
и каждый восьмой страдает запущенной формой заболева
ния.

Что ж теперь, не летать на самолетах и вслед за английски-; 
ми луддитами (разрушителями машин) пустить под пресс все 
пентиумы? Совсем не обязательно. Врачи дают рекоменда
ции по поводу того, как избежать печальных последствий: 
сидячего образа жизни.

Азбука пассажира
Не курите непосредственно перед или сразу после полета.
Если вы высокого роста, постарайтесь занять место рядом ? 

с проходом, чтобы во время полета вы смогли часто вытяги
вать ноги.

Если край вашего сиденья не закруглен, поднят вверх и ' 
упирается в ваши ноги сзади, найдите что-нибудь, на что 
можно поставить ноги, так вы сможете поднять колени, под
ложив под них подушку. В Великобритании разработано 
даже специальное устройство — Airogym, которое представ
ляет собой подушечку с двумя камерами. Поочередное со-// 
кращение мышц при надавливании на подушечку предуп- ' 
реждает образование тромбов.

Старайтесь не сидеть долго в одной позе. Чаще меняйте 
положение ног, ерзайте по сиденью, ходите по салону.

Сидение в стесненном положении практически без движе
ния ног дает большое напряжение на вашу спину. Старайтесь 
сидеть прямо, чтобы позвоночник и плечи плотно прилегали/ 
к спинке кресла, голова — к верхней его части. Ваши пятки и| 
пальцы должны касаться пола.

Во время длительного путешествия попросите подушку и 
поместите ниже спины, чтобы сидеть было более удобно. 
Старайтесь вставать со своего места каждый час и прогули- 
ваться вдоль прохода для разминки затекших частей тела.

Врачи, специализирующиеся в авиационной медицине, ре
комендуют принимать по 75 миллиграммов аспирина за час 
или два до полета, при условии что у вас нет язвы желудка, 
проблем с пищеварительным трактом или аллергии на аспи
рин. Это лекарство разжижает кровь и предотвращает об
разование тромбов.

Гимнастика для ног
Не будет ничего худого в том, если вместо того чтобы 

спать весь полет, вы займетесь физзарядкой. Не пугайтесь, 
ваш имидж не пострадает, поскольку это такие упражнения, 
что никто и не заметит, как вы их выполняете.

Сначала снимите туфли или ботинки. Не робейте. Все поти- 3 
хоньку это делают и не только в самолете (театральный или 
концертный зал не исключение).

Теперь прижмите пальцы ног к полу и поднимите пятки. ' 
Держите пальцы прижатыми, считая до шести. Отдохните и 
повторите еще шесть раз.

Приподнимите правое бедро. Проделайте стопой враща-Й 
тельные движения внутрь, считая до шести, затем начните I 
вращение в обратную сторону. Повторяйте упражнение 
шесть—десять раз для каждой ноги.

Поставьте ступни на пол, затем приподнимите передние: 
части стоп так, чтобы пятки оставались прижатыми к полу. 
Подержите ступни некоторое время в приподнятом положе
нии, затем расслабьте и опустите. Повторите упражнение 
пять и более раз.

Вытяните пальцы ног и покрутите ими, как будто вы погру
жаете их в песок. Прижмите пальцы, затем расслабьте. По
вторите три раза. Затем покрутите пальцами внутрь и отдох
ните. Повторите упражнение шесть—десять раз.

Повторяйте эти манипуляции регулярно в течение всего 
полета. А в перерывах пейте все что хотите, кроме алкоголь-' 
ных напитков и кофе.

Питьевой режим
Средний уровень влажности в салоне самолета — 15 про-1 

центов. Организму это не нравится, потому что он привык к : 
совершенно другому. На земле уровень влажности состав
ляет 50 процентов. Если воздух сухой, организм начинает 
терять влагу через поры больше, чем обычно. Обезвожива- ; 
ние сгущает кровь, что может привести к образованию 
тромбов.

Обезвоживание может стать причиной головных болей и 
сухости кожи. Также высушивается слизистая оболочка носа 
и горла и уменьшается их способность противостоять инфек
ции. И если рядом с вами кто-то чихает, и к гадалке ходить не 
надо, вы подцепите заразу. Так что защита, защита и еще 
раз защита.

Дорогие «дворняги»
ЕКАТЕРИНБУРГ. В Екатеринбурге выброшенными на улицу 

все чаще оказываются собаки и кошки дорогих пород, тре
бующие от хозяев тщательного ухода, сообщила председа
тель екатеринбургского городского общества защиты жи
вотных Людмила Белоглазова.

Незавидная участь по
стигает в основном шарпе
ев, коккер-спаниелей, стаф
фордширских терьеров. 
Как правило, этих псов со
стоятельные екатеринбур
жцы заводят ради забавы. 
Так, собаководов-любите
лей раздражает быстро 
пачкающаяся лохматая 
шерсть и довольно злоб
ный нрав коккер-спаниелей, 
затрудняющий уход за 
другом человека. Кроме

того, с длинных ушей, соби
рающих на себя грязь, ин
фекция легко попадает в 
глаза животному и вызывает 
нагноения.

Шарпей также нуждается 
в ежедневной гигиене глаз, а 
также промывании после 
каждой прогулки многочис
ленных кожных складок на 
морде и теле. Причем для 
этой процедуры использует
ся не вода, специальные ло
сьоны или спиртовые настои

лекарственных трав. За гра
ницей содержать таких жи
вотных могут себе позво
лить лишь весьма обеспечен
ные люди, которые нанима
ют для ухода за любимцами 
отдельную прислугу.

В том, что братья мень
шие оказываются на улице, 
по мнению Л. Белоглазовой, 
есть и вина продавцов ред
ких пород, которые зачас
тую умышленно умалчивают 
о трудностях ухода за по
добными животными. Спо
собы избавления от надоев
шей живой игрушки разно
образны. Так, часть хозяев 
определяет ставших ненуж

ными питомцев в собачий 
приют, оплачивают какое- 
то время их пребывания в 
питомнике, а затем попро
сту не приходит за живот
ным.

Наиболее жестокосерд
ные люди просто вышвыри
вают собак и кошек прямо 
из автомобиля на проез
жую часть, предварительно 
связав животному лапы. 
Член городского общества 
защиты животных Вера 
Емельянова сообщила, что 
только за последнее время 
горожане нашли ризеншна
уцера, пуделя, трех стаф
фордширских терьеров, 
трех ротвейлеров, двух 
питбулей, двух боксеров, 
таксу и чау-чау.

ЕВРОПЕЙСКО- 
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Спорт
ФУТБОЛ «Урал» поздравил Морозова 

разгромом «Ижевска»
Чемпионат России.

«Ижевск» — «Урал» (Сверд
ловская область) — 1:3 (0:0). 
Голы: 0:1 Алексей Алексеев 
(52-я мин.), 0:2 Константин 
Марков (68), 0:3 Федор Ми
лованов (79), 1:3 Пятаков (88).

«Урал» одержал четвер
тую подряд победу, став
шую своеобразным подар
ком вчерашнему «новорож
денному» юбиляру — быв

шему старшему тренеру и 
еще начальнику«Уралмаша» 
(1955 — 1960, 1970-1972, 
1976—1980, 1983—1986,
1992—1995) Александру Ан
дреевичу Морозову, кото
рому исполнилось 80 лет. На
деемся, что и вчерашний 
матч «Урала» в Альметьевс
ке оказался для Александра 
Андреевича и его земляков 
очередным поводом для ра

дости. Свой первый мяч за 
«Урал» забил приглашенный 
из ФК «Видное» 25-летний 
форвард Федор Милованов.

Кстати, если бы «Урал» не 
пропустил гол за две минуты 
до конца игры, то вышел бы 
уже на второе место в табли
це, опередив «Лукойл» по 
разности забитых и пропу
щенных мячей...

Результаты других матчей

17-го тура: «Алнас» — «Ура
лец» — 0:0, «Тобол» — «Ло- 
комотив-НН» — 3:0, «Зенит» 
— «Динамо» — 0:2, «Элект
роника» — «Лукойл» — 0:1, 
«Энергетик» — «Содовик» 
— 1:2, «Нефтяник» —
«Лада» — 1:0, «Волга» — 
«Рубин-2» — 1:2.

Положение лидеров (на 
12 июля): 1. «Содовик» — 15 
игр, 35 очков (мячи: 32 — 
11), 2. «Лукойл» — 15, 32 (27 
— 10), 3. «Урал» — 15, 32 (29 
— 13), 4. «Носта» — 16, 31 (22 
— 11) ... 16. «Уралец» — 15, 
15 (10 — 16).

Шахматный $ 
клуб

I

г

Отдел ведет 
мастер спорта 

Владимир 
ЖЕЛТОНОЖКО

Ответ
читателю

Хотим исправить оплош
ность и сообщить, что по
бедителем новогодних 
конкурсов 2003 и 2004 го
дов стал Н. Аникин, вторым 
— А. Селягин (оба из Ирби
та). Н. Аникин сетует на от
сутствие молодых в компо
зиции и сравнивает это с 
российским футболом. 
Хочу сообщить всем чита
телям, что с прошлого года 
в школе олимпийского ре
зерва наш сильнейший 
композитор Алексей Иву- 
нин ведет курс компози
ции. И мы надеемся, что в 
ближайшее время появятся 
в нашей области и решате
ли, и молодые композито
ры, несмотря на то что это 
увлечение финансово не 
престижно!

Продолжим решение 
трехходовок из мировой 
антологии.

№ 106. Я. КУМПЕ

№ 107. К. ШТОКМАН

№ 105. Я. МЮЛЛЕР

В Екатеринбург возвращается 
Корней Шперлинг?

Как стало известно корреспонденту «НС!», спустя 13 лет в екатеринбургский 
футбольный клуб «Урал» может вернуться заслуженный тренер России Корней 
Шперлинг!

Напомним, что в качестве главного тренера «Уралмаша» Шперлинг работал в 
1987 — 1991 годах и под его руководством в сезоне-90 команда вышла в первую 
лигу чемпионата СССР. После ухода в отставку в июне 91-го, Корней Андреевич 
много лет плодотворно трудился в калининградской «Балтике», в прошлом сезоне 
ненадолго приезжал в качестве тренера-консультанта в челябинский «Лукойл», а в 
нынешнем сезоне консультировал брянское «Динамо».

Кстати, и в «Урале», который недавно, напомним, возглавил Владимир Калашни
ков, многоопытному Шперлингу готовят, судя по всему, роль консультанта. Между 
прочим, ранее Калашников и Шперлинг уже работали вместе — как раз в суперус
пешных для «Уралмаша» сезонах — 90 и 91, а еще двое нынешних тренеров «Урала» 
— Владимир Федотов и Игорь Ханкеев — являлись тогда действующими игроками.

БАСКЕТБОЛ

ПАРУСНЫЙ СПОРТ

«Кубок Екатеринбурга» 
остался у москвича

Как и год назад, победителем прошедшей на Верх-Исет- 
ском пруду пятой яхтенной регаты «Кубок Екатеринбурга» 
стал экипаж из Москвы во главе со знаменитым яхтсменом 
Андреем Арбузовым.

< Второе место занял австралиец Невилл Уитти (на снимке), 
ш третье — екатеринбургский экипаж Максима Таранова. По 
= итогам регаты на ВИЗе, одновременно являвшейся еще и от- 
F крытым чемпионатом России по матчевым гонкам на яхтах 
х «Рикошет-747», определились три экипажа, которые с 19 по 24 
о июля выступят на чемпионате мира — регате «ЯВА-Трофи- 
5 2004», гонки которой пройдут на Верх-Нейвинском пруду. 
° Кроме Арбузова и Таранова в Новоуральск также едет екате- 
£ ринбуржец Евгений Неугодников, а вице-чемпион России Уит- 
в ти примет участие в «ЯВА-Трофи» в качестве арбитра.

ВОЛЕЙБОЛ

«ЕврАз» читает «Два капитана»
Екатеринбургский клуб «ЕврАз» еще на год продлил контракт с хорватским 

центровым Никшей Тарле и достиг договоренности по условиям нового согла
шения с защитником Алексеем Лобановым, минувший сезон завершавшим в ка
занском «Униксе».

Между прочим, оба игрока были капитанами «Уральских волков» в чемпио- 
нате-2003/04. Именно Тарле сменил Лобанова в этой «должности» после пере
хода Алексея в «Унике». Напомним, что именно из Казани прибыл в Екатерин
бург и новый главный тренер «волков» Сергей Зозулин.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА

Олеся — первая, Оля — вторая
Олеся Красномовец из Нижнего Тагила и екатеринбурженка Ольга Котлярова 

стали призерами завершившегося в Казани 46-го турнира «Мемориал братьев 
Знаменских». Одновременно это был и этап розыгрыша «Гран-при ИААФ».

Красномовец заняла первое место в беге на 400 метров, а Котлярова была 
второй в беге на 600 метров. Последний этап подготовки российских легкоат
летов к Олимпиаде в Афинах пройдет в конце июля на чемпионате страны в 
Туле.

Бовдуй 
не подвел!

Мужская сборная России, одним из 
тренеров которой является президент и 
главный тренер екатеринбургского ВК 
«Локомотив-Изумруд» Валерий Алферов, 
стала серебряным призером сразу двух 
крупных международных турниров — в 
США и Евролиги в Чехии.

На первом этапе Евролиги в составе 
российской команды, выступавшей ре
зервным составом, играли три волейбо
листа из «Локомотива» — Николай Апа- 
ликов, Сергей Латышев и Алексей Бовдуй. 
Последний, кроме того, ездил с основным 
составом сборной в США, где, по оцен
кам тренеров, проявил себя очень хоро
шо, в том числе и на не совсем привычной 
позиции либеро.

Подборка Юрия ОВОДОВА

№ 108. В. ГОЛЬЦГАУЗЕН

№ 109. С. ВОЛЬФ

№ 110. Ц. БУЛЛЬ
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Фактики Слово — цифре
▼ Съемки художественного 
фильма Свердловской ки
ностудии «Талгат и Лоза», 
подробно о которых «НС!» 
рассказывала в прошлом 
месяце, на полных парах 
мчатся к завершению.
Все намеченные объекты в 
Екатеринбурге уже отсня
ты. Киногруппа в несколько 
этапов уехала в Ялту. Пос
ледним отправился режис
сер картины Николай Поп
ков. После ялтинских съе
мок киношники переедут в 
Ташкент, а там уже наступит 
период пост-продакшена. 
Вместе с тем стало известно, 
что в самом ближайшем бу
дущем Свердловская кино
студия запустит в произ
водство еще два новых 
проекта.

Вуз-хит-парад
К г у' В области на 14 выпускников школ — 12 мест в вузах.

Hw р / Это, конечно, «средняя по больнице температура»:
д / считаются все вузы, в том числе коммерческие,
/ все места, бюджетные и платные. Тем не менее

f’ / один симпатичный декан грустно заметил как-то,
Г / что лет через пять руководителям факультетов придется абитуру 
/отлавливать на улицах и силком заводить именно в свой университет... 

/ Специалисты признаются: высшее образование

потеряло свою элитарность. Оно стало массовым, и, как следствие 
номер один, качество его снизилось, а следствие номер два — диплом 

перестал быть гарантией качественно иного уровня жизни. 
Молодому специалисту практически невозможно сразу после выхода из 

стен высшей школы стать специалистом высокооплачиваемым.

Держа в уме эти соображения, 
попробуем понять планы на жизнь сегодняшних студентов. 

Планы выясняли Свердловский обком профсоюза работников народного 
образования и науки РФ, Ассоциация профсоюзных организаций студентов 

вузов области. Уральское отделение Российского общества социологов 
у 954 студентов восьми вузов Екатеринбурга.

Популярные российс
кие актеры Ирина 
Алексимова («День рож

дения Буржуя», «Свя
той»), Сергей Векслер 
(снимался в двух частях 
«Антикиллера») и Сергей 
Виноградов («Патриоти
ческая комедия», «Днев
ник его жены») дюже 
обидели екатеринбург
ских зрителей, собравших
ся 7 июля во Дворце мо
лодежи, дабы увидеть 
звезд в нашумевшей поста
новке. Спектакль «Дама с 
камелиями», афиши кото
рого давно красуются на 
улицах города, так и не 
был показан.

«Дама
с камелиями» 

на сцену 
не вышла
Актеры отказались вы

ходить на сцену — антреп- 
ризерам не заплатили 
обещанное, и они прибег
ли к шантажу — отказа-

▼ Эван Макгрегор стал оче
редной звездой, уставшей 
от назойливости журналис
тов.
Чаша терпения актера пере
полнилась, когда сразу в не
скольких британских газе
тах вышли снимки, на кото
рых изображены подсмот
ренные фотографами сце
ны семейного отдыха Эвана 
с его дочерьми. Ничего осо
бенного — папарацци кор
мят желтую прессу еще и не 
таким: то Мэтта Дэймона за 
занятиями любовью с пре
красной незнакомкой зас
тукают, то Ванессу Паради, 
загорающую «топлесс»! Но 
и невинных снимков хвати
ло, чтобы заставить Мак
грегора обратиться в суд. 
Адвокаты актера настаива
ют, что даже у самого пуб
личного человека есть пра
во на тихий отдых, без 
мелькания вспышек и сотен 
глаз вокруг. Правоту этого 
утверждения не оспоришь! 
Так что английским газетчи
кам придется, похоже, рас
платиться со звездой за мо
ральный ущерб.
▼ Оказывается, участие 
Майкла Дугласа в антинарко- 
тической драме «Траффик» 
Стивена Содерберга не
сколько лет назад было 
продиктовано во многом 
личными причинами.
Выяснилось, что сводный 
брат Майкла — наркоман с 
25-летним стажем. Эрик 
Дуглас — тоже актер, но 
карьера его никак не могла 
взять настоящие обороты 
— он чаще всего мелькал 
где-то на втором плане 
мелкобюджетных фильмов 
(типа «Дельта Форс-3»). 
Считается, что причина это
го — именно его пагубное 
пристрастие к наркоте. Пос
ледние годы Эрик не без 
помощи семьи пытался пе
ребороть «дурную привыч
ку», но тщетно. На прошлой 
неделе его тело было най
дено в квартире на Манхэт
тене.
▼ Анджелина Джоли ско
ро станет... камбоджийкой.
И произойдет это вовсе не 
по сюжету какого-нибудь 
нового приключенческого 
боевика, а вполне даже в 
реальной жизни. В то время 
как суд США решает судьбу 
ее маленького сынишки 
Мэддокса (именно камбод
жийского происхождения), 
актриса продолжает 
разъезжать по миру с бла
готворительными миссия
ми. В очередной приезд в 
Кампучию она выделила 
полтора миллиона долла
ров личных сбережений на 
оздоровление экологичес
кой обстановки этой стра
ны. На радостях премьер- 
министр Сен пообещал пре
доставить ей почетной 
гражданство Кампучии. Ак
триса с радостью согласи
лась.
▼ Оказывается, самые го
рячие поклонники Джорд
жа Клуни живут в Италии.
В эту европейскую страну 
актер приехал для съемок 
«Двенадцати друзей Оуше- 
на» и тут же обнаружил, что 
среди итальянцев «друзей» 
у него гораздо больше. 
Дружба эта, правда, очень 
неудобная — итальянские 
фанаты буквально оккупи
ровали особняк, предостав
ленный голливудцу, держа
ли его в окружении день и 
ночь. В итоге властям при
шлось даже издать специ
альный закон, запрещаю
щий «собираться больше 
трех» возле этого дома. Об 
этом поведал сайт 
IMDB.COM.

ИТАК: 
собираются работать по 
получаемой специальности:

66% — студентов Гумани
тарного университета, 

61% - УГТУ-УПИ, 
58% — экономического 

университета (УрГЭУ) 
(называем лидирующие 

вузы по данным ответам);

собираются работать не по 
специальности:

20% — студентов УрГУ,
19% — педагогического чаще выбирали этот 

университета (УрГПУ); ответ по сравнению
с другими)

Подготовил 
Антон КАПТЕЛОВ

ПЛАНЫ НА ЖИЗНЬ КОРРЕКТИРУЕТ УНИВЕРСИТЕТ

БУДУТ СИДЕТЬ 
ДОМА:

16%
студентов УрГПУ 

(они в три раза

ЗАЙМУТСЯ НАУКОЙ:

О студентов УрГУ

ъ студентов УрГЭУ

будут получать второе 
высшее:

41% учащихся в УрГПУ — 
в два раза чаще они 

имели такое намерение, чем 
студенты других вузов;

Что же получается!

19%
студентов УрГУ 

и УГТУ-УПИ ХОТЯТ ОСНОВАТЬ

СВОЕ ДЕЛО:

УЕДУТ ЗА ГРАНИЦУ: 
(такой вариант здесь 

называли чаще остальных 
в 1,7 раза)

Студенты УГТУ-УПИ, УрГЭУ и ГумУн, которые 
собираются работать по специальности, чаще других 
отвечали, что их удовлетворяет качество получаемо
го образования и оборудованность вуза.

Зато в УрГПУ каждый второй сказал, что в вузе 
элементарно не хватает учебников. Кажется, связь 
между любовью к профессии и заинтересованнос
тью процессом обучения очевидна!

Число желающих основать свое дело выросло в 1,5 
раза за четыре года и вернулось к уровню докризис

ного 1998-го. Стало быть, события «черного вторника» 
подзабылись на фоне некоторой стабилизации... 

или ее видимости.

Получить второе высшее (а по сути — сменить профессию), 
равно как и сидеть дома, собираются будущие выпускники 
педагогического вуза. И не хватает совести спрашивать, «кто 
же будет учить наших детей»: на учительскую зарплату 
никакая совесть не тянет. Интересно, кому там, наверху, 
надо показать эти цифры, намекающие, что у нас через 
несколько лет вообще учителей не станет!

Стремление уехать за 
границу характерно для 

студентов наиболее 
крупных вузов с тради

ционно сильным контин
гентом студентов.

Утекают мозги. Им, 
мозгам, хочется жить и 

работать в более 
подходящем климате...

На всю катушку
«ПОЛЕ ЧУДЕС» НА ПРАЗДНИКЕ ГИБДД

ЕКАТЕРИНБУРГ. Традици
онный праздник «Служба 
дни и ночи» прошел в ми
нувшие выходные в ЦПКиО 
Маяковского.

Как и водится по такому 
случаю, мероприятие не 
обошлось без «коронных» 
номеров — показательных 
выступлений спецподразде- 
лений, ОМОНа, ГИБДД, ки
нологов, спортсменов об
щества «Динамо». Найти 
площадку по душе и по ин
тересам мог каждый. По
жилые люди прямо от вхо
да шли к эстраде, откуда 
доносились звуки духового 
оркестра. Малыши тянули 
родителей поучаствовать в 
детской игровой програм
ме ГАИ, потрогать спецтех- 
нику и поглазеть на сред
ства защиты.

Впервые в этом году в 
выставочном павильоне 
организовали консультаци
онно-информационный 
пункт ГУВД области, где лю
бой пришедший на празд

ник мог задать наболевший 
вопрос сотрудникам мили
ции и Госавтоинспекции. Уча
стковым уполномоченным 
адресовались в основном 
граждане с конкретными жи
тейскими и бытовыми вопро
сами. Владельцы авто выст
раивались в очередь, чтобы 
уяснить скользкие моменты 
по «автогражданке». Перед 
представителем паспортно- 
визовой службы приезжие и 
мигранты разворачивали 
свои документы и справки. 
Возникали у граждан вопро
сы и по лицензированию 
оружия, и по вневедомствен
ной охране... Нашлись среди 
пожилых и такие, кто хотел 
добиться правды по комму
нальным тарифам и даже 
захватил с собой квитанции 
для оплаты.

В ожидании обещанного 
выступления поп-дивы Лады 
Дэне молодежь охотно уча
ствовала в конкурсах. Отве
ты по отечественной кино- 
классике с участием персона

жей-ментов ведущей при
ходилось даже подсказы
вать. А что касается про
фессионального сленга 
криминалистов (типа «гуси
ная лапа», «паста К», «бале
рина»), то тут публика пока
зала завидные познания. 
Как выяснилось, у особо ак
тивного финалиста импро
визированного «Поля чу
дес» был не большой стаж 
следственной работы, а 
большой срок отсидки в од
ной из колоний Нижегород
ской области.

В конце праздника рас
красневшиеся от жары и от 
пива милиционеры рассла
бились. Их можно было 
увидеть уже не чинно про
хаживающимися по тенис
тым аллеям парка, а «со 
вкусом» стреляющими в 
тире и придерживающими 
слетающие фуражки на са
мом сумасшедшем аттрак
ционе парка «Торнадо».

Елена МАРЬИНА

о студентов УрГЭУ

О студентов УГТУ-УПИ

Остается наука и преданный ей УрГУ. 
Это хорошо, что там каждый пятый влюблен в эту 
даму. Только вот ведь какой деготь: по данным все 

той же безжалостной статистики, в российской науке 
51% деятелей — женщины. 

Тогда как «поставлены мозги» в исследовательском 
направлении (не обижайтесь на природу) 

только у трети женщин в принципе. 
Зато женщины легче мирятся 

с маленькими заработками. Вывод написать — 
рука не поднимается.

Людмила КОВАЛЬСКАЯ 
Оформление Елены ГОРБАЧЕВОЙ

\Происшествия

лись играть до тех пор, 
пока организаторы гаст
ролей не отдадут остав
шуюся часть гонорара. 
Эта уловка не помогла — 
гонорары не доплатили, 
спектакль не показали... а 
крайними оказались зри
тели.

Ситуация, кстати, не та
кая уж и редкая. За кули
сами театров и концерт
ных площадок Екатерин
бурга она повторяется в 
разных вариациях сплошь 
и рядом. Так, один из 
громких скандалов был 
связан с именем Михаила 
Круга (незадолго до ги
бели певец приезжал к 
нам с концертами, но не 
выступил по финансовым 
соображениям). Похожая 
история произошла три- 
четыре года назад с Веро
никой Долиной. Причем 
звезды не всегда требуют 
положенного. Иной раз 
бывает, что артистам в 
последний момент перед 
выходом на сцену начина
ет казаться, что они про
дешевили, и тогда оби
женными оказываются 
уже организаторы, вы
нужденные выбирать 
между интересами публи
ки (и содержимым «звез
дного» кармана) и соб
ственной выгодой.

В этот раз организато
ры тоже остались без при
былей. Екатеринбургское 
театральное агентство, 
привезшее спектакль 
«Дама с камелиями» в 
Екатеринбург, с понедель
ника начало возвращать 
деньги за билеты зрите-

9 июля в Екатеринбурге на улице Трактовой столкнулись 
военный бензовоз и самосвал.

Водитель самосвала не справился с управлением и на пол
ной скорости врезался в грузовик с бензином. Воспламене
ния горючего не произошло. Водитель и пассажир самосвала
госпитализированы.

10 июля в поселке Ленинский близ Каменска-Уральского
на очистных сооружениях местного водоема утонул участко
вый милиционер.

32-летний страж порядка из Ленинского Сергей Суворков 
утонул при купании. Причины ЧП устанавливаются. Ранее на 
месте водоема были промышленные выработки, поэтому 
глубина в некоторых местах достигает 15 метров. В поисках
утонувшего участвовали спасатели каменск-уральской спаса
тельной станции. ЕВРОПЕЙСКО-АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ

Без посредников

лям, но вот от артистов 
возврата уже выплачен
ной части гонорара так и 
не дождалось.

Антон КАПТЕЛОВ
Фото с сайта rest66.ru

«Предлагаю услуги по комплексному ремонту: потолки, полы, перегородки, плитка. Про
даю подставку под телевизор, металлическую, в хорошем состоянии, цена 150 руб., тумбоч
ку под телевизор от стенки «Великие Луки», полированную, цвет темно-коричневый, 90X60, 
500 руб., стол-тумбу, полированный, 800 руб., кресло от мягкой мебели «Великие Луки», б/у 
6 мес., 2000 руб., т. 331-76-75.
«Продаю автомобиль «ВАЗ-21102» 2000 года выпуска, цена 140 тыс. руб., «ГАЗель» грузо
вую 1997 года выпуска, пробег 28 тыс. км., 100 тыс. руб., т. 8-922-9587-91.
«Продаю автомобиль «Орбита» ИЖ-2126 1997 года выпуска, двигатель 85 л.с., цвет белый, 
пробег 50 тыс. км.: автомагнитола, сигнализация «Джем», цена 65 тыс. руб., торг, 
т. раб. 350-80-04, дом. 210-67-58.
«Продам холодильник «Минск» однокамерный, б/у, в рабочем состоянии, недорого, 
т. 337-79-76 в любое время.
«Продам рабочие рукавицы для сварочных работ; бочки-фляги 50 л 3 штуки; алоэ 3,5 года, 
для лечения; пластинки В. Высоцкого 16 шт.; шланги двух сортов; плита газовая, туристичес
кая; сад 5 соток на ст. Приисковая, чистая зона (зап. Шабры), т. 225-68-07.
«Предлагаю котят для проживания в благоустроенной квартире, к порядку и туалету при
учены, кушают все, т. 260-64-09 вечером после 18.00.

Фантастическая
ЕКАТЕРИНБУРГ. С молодым московским писателем Ва

димом Пановым смогут бесплатно пообщаться любители 
фантастики и поклонники его творчества. Сегодня начиная 
с шести часов вечера общение пройдет в режиме on-line в 
компьютерном клубе «Блокпост» (Куйбышева, 10).

Подобные встречи руко
водство одного из изда
тельств города уже прово
дило с такими известными 
писателями, как Ник Перу
мов и Борис Стругацкий. На 
сегодня Вадим Панов счита
ется одним из самых лучших 
российских фантастов.

Весной Ассоциация укра
инских кноготорговцев 
вручила ему премию за со
здание самого успешного

сериала 2003 года, а права 
на экранизацию сериала по 
первой книге Панова «Вой
ны начинают неудачники» 
уже куплены. К осени плани
руется подбор актеров и 
проработка сценария.

Герои Панова обладают 
отличным чувством юмора. 
Их особенность в том, что 
они далеко не являются 
классическими «положи
тельными» персонажами в

встреча
классическом понимании. 
При этом, несмотря на свои 
небескорыстные побужде
ния, неоднократно «спаса
ют мир».

С февраля прошлого 
года автор девяти романов 
издается в собственной се
рии «Тайный город». На 
удивление многих, Вадим 
Панов без поддержки со 
стороны издательств в 
кратчайшие сроки обрел 
популярность.

Уровень продаж его книг 
по сравнению с 2001 годом 
вырос в семь раз.

Елена МАРЬИНА

ОПЕРАТИВНАЯ 
БЕСПЛАТНАЯ 
ИНФОРМАЦИЯ 
0 РЫНКЕ 
БАНКОВСКИХ 
УСЛУГ

ОТДЕЛ ЭКОНОМИКИ «НС!» 
по данным ИА «БАНКИНФОРМСЕРВИС» 

(с 9.30 до 18 часов) 
3706-171,3706-172,3706-173 
■ адреса, телефоны, режим 

работы екатеринбургских банков, 
филиалов и пунктов обмена валюты 

■ текущие курсы обмена валют 
■ условия рублевых 
и валютных вкладов 

■ пластиковые карточки 
■ котировки мерных слитков 

■ памятные монеты 
■ аренда сейфовых ячеек 

■ системы денежных переводов

Приоритетные курсы обмена наличной валюты 
в банках Екатеринбурга 12.07.2004 на 15 часов:

Ц5Р(доллар США)-29.36 (Золото-Платина банк)—29.43(Уралприватбанк)

EUR(EBPO) - 35.21 (Банк «Кольцо Урала») - 35.40 (Уралвнешторгбанк)

СВР(англ.фунт) - 53.50 (УБРиР) - 54.60 (Газпромбанк)_____________________

KZT(100 казах.тен) - 20.00 (Уралтрансбанк) - 22.20 (СКБ-банк)

Вчера, 12.07.2004 г., средне
взвешенный курс рубля 

к доллару на ММВБ составил 
29.1333 руб. за доллар.

Курсы иностранных валют 
к российскому рублю ЦБ РФ 

на вчера, 12.07.2004:

1 Англ, фунт стерлингов..... 53.9612 
1000 Белорусских рублей ... 13.4414 
10 Датских крон................... 48.5579
1 Доллар США...................... 29.1100
1 ЕВРО..................................... 36.1139
100 Исландских крон.......... 40.8218
100 Казахских тенге............. 21.5147
1 Канадский доллар........... 22.1083
10 Норвежских крон........... 42.6614
1 Сингапурский доллар .... 17.0713 
1000000 Турецких лир...... 20.0206
10 Украинских гривен.........54.5152
10 Шведских крон.............  39.2869
1 Швейцарский франк...... 23.7846
100 Японских иен...................26.9113

* Курсы установлены без обязательств 
Банка России покупать и продавать ука
занные валюты по данному курсу.

Татьяна ДАНИЛОВА
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ПЕРСОНАЛЬНОЕ ДЕ- 
ЛО

В ПОХОД
ЗА КОФТОЧКАМИ!

Губернатор Санкт-Петербур
га Валентина Матвиенко пока
зала себя настоящим демокра

том. В первый 
же день рас
продажи лет
них коллекций 
в московском 
ЦУМе она 
лично появи
лась во мно
гих торговых 
секциях. Ре- 
зультатом 
стал серьез

ный улов кофточек и брючных 
костюмов, в которых Валентина 
Ивановна традиционно блиста
ет в праздники и будни.

ЮЩЕНКО - 
ИГРОК АЗАРТНЫЙ

Один из главных претенден
тов на кресло президента Укра
ины экс-премьер Виктор Ющен

ко - человек 
весьма азарт
ный. Так, что
бы зарегист
рироваться в 
Центризбир
коме в каче
стве кандида
та на высокий 
пост, ему 
пришлось не 
только занять 

денег у коллег по парламенту, 
но даже заложить квартиру. А 
где же он будет жить, если про
играет?

ГРУЗИН
ХОДИТ ГОГОЛЕМ

Президент. Союза грузинских 
родов Ирина Чхартишвили сде
лала знаменательное открытие: 
оказывается, в числе первых 
упоминаемых в исторических 
документах грузинских фамилий 
встречается... Гоголь. А по дан
ным последней переписи насе
ления, в Грузии проживают 318 
Гоголей.

НАЛЕЙТЕ «БРЕЖНЕВА»
Евпаторийский винодельче

ский завод приступил к выпуску 
серии напитков под общим 

брендом 
«Вождь». Сто
ловые вина 
типа каберне 
имеют на
клейки с 
портретами 
Ленина и 
Сталина. Эк- 
зотически 
смотрится бе-, 
лае вино- 

«Мао Цзе Дун», не уступают 
ему красные - «Кастро», «Че Ге
вара», «Брежнев» и «Жуков». 
Производители убеждены, что 
именная продукция будет поль
зоваться большим спросом у 
пожилых соотечественников и 
иностранных туристов.

Максим БРУНОВ.

ОТКУДА БЕРЕТСЯ «КРИЗИС ДОВЕРИЯ»
КТО ВИНОВАТ В ТОМ, ЧТО РОССИЙСКИЕ ВКЛАДЧИКИ ПРИ ПЕРВЫХ РАСКАТАХ ГРОМА БРОСИЛИСЬ В БАНКИ ЗАБИРАТЬ 
СВОИ ДЕНЬГИ?

Это не анекдот, а реальная ис
тория месячной давности. В офис 
Внешторгбанка пожаловал граж
данин с пакетом какой-то стран
ной, ровно нарезанной, бурой 
бумаги. Гражданин уверял, что 
это стодолларовые купюры, 
правда, «слегка подпорченные», 
на сумму 32 тысячи у.е.

Оказалось, еще в злосчаст
ном 1998 году бедолага закопал 
личные сбережения на своем 
дачном участке, поместив их в 
стеклянную банку с туго перевя
занным горлышком. Наличие кла
да регулярно проверял металли
ческим щупом. И то ли банку 
разбил, то ли муравьи съели 
крышку, но результат - вот он, 
налицо... Банковские эксперты, 
не впервые столкнувшиеся с по
добной ситуацией, посоветовали 
отправить бумагу в США, на спе
циальную экспертизу. Дикость? 
Не скажите. Просто техническая 
оплошность. А так гражданин из
брал безусловно самый надеж
ный способ хранения вкладов в 
России.

Нынешний месяц, отмеченный 
толпами вкладчиков у дверей 
банков и длинными очередями к 
банкоматам, уже прозвали «чер
ным июлем». Тысячи клиентов «Гу
та-банка», а также Коммерческо
го банка сбережений, «Пром- 
эксимбанка», «Павелецкого» и 
некоторых других кредитных уч
реждений так и не смогли полу
чить назад свои кровные. А могу
чий «Альфа-банк», пытаясь хоть 
как-то воспрепятствовать оттоку 
капиталов, ввел 10-процентную 
комиссию за досрочное растор
жение договоров по срочным 
вкладам. Вообще-то это незакон
но, но и умудренные опытом 
вкладчики, и банкиры давно и 
твердо усвоили, что законы - это 
одно, а суровые реалии - совсем 
другое.

Вот и глава Центробанка 
Сергей Игнатьев, выступая в Гос
думе, твердо пообещал выпра
вить ситуацию после принятия до
полнительного закона о банков
ском страховании. Правда, тут 
же оговорился: мол, если наме
ченные антикризисные меры не 
помогут, то придется думать-муд- 
рить дальше. Между тем на уре
гулирование ситуации в сфере 
банковских услуг президент Вла
димир Путин отвел Игнатьеву 
всего неделю, пообещав в про
тивном случае «сделать оргвыво

ды». Срок истекает в четверг. Вы
полнима ли возложенная на Иг
натьева миссия? Злые языки 
сравнивают нынешнее положе
ние команды Центробанка с иг
рой российской сборной на Ев
ро-2004: к последнему матчу с 
Грецией сборная вроде бы заше
велилась, но поезд ушел. Поздно 
взялась «забивать» и дружина 
тренера Игнатьева: многотысяч
ный стадион уже рванул в кассы 
требовать деньги за купленные 
было билеты.

Казалось бы, план на «игру» 
был верным: необходимость под
лечить банковскую систему от 
криминальных нарывов сомнений 
не вызывает. Однако все вышло 
как в анекдоте, где стоматолог, 
взявшийся удалить больной зуб, 
не только сломал пациенту че
люсть, но и причинил черепно
мозговую травму.

Кругом со всех трибун заголо
сили о «кризисе доверия». Стали, 
естественно, обвинять СМИ в 
разжигании ажиотажа. Действи
тельно, откуда бы взяться банков
скому кризису, когда рост ВВП за 
первое полугодие превысил 7 
процентов, золотовалютные ре
зервы Центрального банка уве
личились до 88 миллиардов дол
ларов, полнится многомиллиард
ными активами . Стабилизацион
ный фонд... Довести ситуацию до 
беды при нынешнем-то экономи
ческом благополучии - это же на
до очень постараться!

Только не будем забывать, что 
страсти стали накаляться после 
того, как в обиход вошел так на
зываемый «черный список» недо
бросовестных банков. Глава ко
митета по финансовому монито
рингу Виктор Зубков еще в мае, 
по горячим следам событий вок
руг «Содбизнесбанка», заявил, 
что у него на карандаше десяток 
проблемных банков. А первый 
зам. председателя Центробанка 
Андрей Козлов и вовсе вылил 
ушат на головы банкиров и 
вкладчиков, объявив, что по ито
гам страхового лицензирования 
почти четверти банков будет от
казано в работе с частными 
вкладчиками. И это при том, что 
полудохлый (гарантирующий воз
врат лишь сущих копеек) закон 
«О страховании вкладов», с пом
пой принятый Госдумой в конце 
прошлого года, до сих пор не ра
ботает: сначала Центробанк 
должен наделить банки лицензия-

Нашему вкладчику всегда есть о чем подумать.

ми. А похваляясь несметными 
деньжищами в закромах, тот же 
ЦБ так и не изыскал возможности 
поддержать кредитами трещав
ший по швам «Гута-банк» и дру
гие банки, которые осаждали 
разгневанные вкладчики. Да и 
нынешние призывы успокоиться, 
несущиеся из коридоров власти, 
уж очень смахивают на печально 
знаменитые успокоительные речи 
Бориса Ельцина за два дня до 
дефолта 98-го.

Так откуда он, кризис дове
рия? Можно ли осуждать гражда
нина с банкой или тех, кто нынче 
бросился снимать свои кровные 
деньги при первых раскатах гро
ма? Что мы нынче слышим из уст 
высокопоставленных чиновников 
и крупнейших банкиров: никакого 
кризиса нет, если он случится, ви
новаты в том будут с чего-то 
вдруг обезумевшие темные мас
сы. И вообще, в цивилизованных 
странах порядочные вкладчики 
так не поступают...

А может, поставить вопрос не
много по-другому? С какой стати 

нужно вот так, на слово, дове
рять Центробанку, Минфину и 
вообще правительству? У нас 
что, перед глазами масса приме
ров ответственных и квалифици
рованных поступков власти? Увы! 
Куда больше откровенного лу
кавства и цинизма. Если борьба с 
бедностью в стране начинается с 
многократного увеличения жало
вания чиновникам, а отмена 
льгот пенсионерам и ветеранам 
сопровождается сохранением и 
укреплением системы льгот депу
татам и все тому же высшему чи
новничеству, тут, честное слово, 
очень трудно внимать речам с 
трибун про неизбежность ре
форм и неустанную заботу о 
пенсионерах и ветеранах. Если 
вся история с организацией де- 
фолта-98 была искусно замаски
рована под стихийное бедствие, 
где нет ни правых, ни виноватых, 
а есть только многомиллионные 
состояния, возникшие вдруг на 
обломках российской финансо
вой системы, то можно ли наде
яться, что рядовых вкладчиков
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кризис на этот раз обойдет? Ес
ли рапорты о неуклонном росте 
ВВП сопровождаются сообщени
ями о набирающем силу выводе 
средств из России за рубежи...

Именно здесь и кроются исто
ки пресловутого «кризиса дове
рия», который сегодня кое-кто 
пытается списать на дурковатых 
журналистов и слабонервных 
вкладчиков. Видимо, в эту мало
симпатичную компанию стоит до
бавить еще и международное 
агентство Moody's, предупредив
шее в конце прошлой недели о 
готовности понизить рейтинги фи
нансовой устойчивости даже тех 
российских банков, про которые 
глава ЦБ Игнатьев сказал, что у 
них «нет никаких проблем».

Между прочим, обвинять 
Moody's в распространении слу
хов не годится: ведь это же са
мое международное агентство в 
прошлом году присвоило России 
высокий рейтинг, о чем с гордо
стью говорилось на самом верху.

Алексей ЮРЬЕВ.

ПЕРЕХВАТ ТРАМВАЯ
Воруют у нас, как известно, 

круглые сутки, но чаще воры 
предпочитают работать в ноч
ную смену. Есть в этом плюс - их 
не видно, но есть и минус - им 
самим не видно, на что они по
зарились. Так, темной ночью в 
Ставрополе двое злоумышленни
ков угнали со двора одного из 
домов «Москвич-412», который 
днем мало кто взял бы и в пода
рок. Возможно, на ощупь он по
казался им джипом-внедорожни
ком.

Происшествие с этим «Моск
вичом» пополнило коллекцию 
курьезных угонов. Получив сооб
щение об угоне, милиция, как во
дится, ввела в действие план 
«Перехват». Ну, то есть все по
сты ГАИ стали прислушиваться, 
не дребезжит ли километрах в 
двух-трех подозрительная тачка. 
А угнанный автомобиль тем вре
менем проехал несколько десят
ков метров и застрял в грязи в 
соседнем дворе. Забавно, что 
угонщики при этом его не броси
ли. Один сидел за рулем и вовсю 
газовал, а другой из последних 
сил толкал машину сзади. И так 
- до приезда милиции.

Известно, что цель оправды
вает средства - особенно в тех 
случаях, когда целью являются 
сами средства. Транспортные 
средства, имеется в виду. Угоня
ют у нас все, что движется, и да
же такой специфичный транс
порт, как «скорая помощь». В 
феврале машину с 
красным крестом уг
нали в селе Усть-Ку- 
лом Республики Ко
ми. Здесь тоже вво
дили план «Перех
ват», и тоже угнан
ная машина застря
ла. В снегу, между 
двумя населенными 
пунктами. Как видим, 
грязь и снег - надеж
ное подспорье в ра
боте милиции.

Правда, угонщи
ки порой выбирают 
транспорт, от грязи 
и снега не завися
щий. В Воронеже 

был случай: угнали трамвай из 
депо. Пока угонщика задержали, 
он успел с удовольствием пока
таться по городу. Был он силь
но нетрезв и никак не мог по
нять, какие у милиции к нему 
претензии: на встречную полосу 
не выезжал, на обгон не шел...

Никакой «Перехват» не гро
зил злоумышленнику, совершив
шему однажды угон в Краснояр
ске. Попробуй его перехвати, ес
ли он угнал у здешнего воздухо
плавателя воздушный шар. Для 
чего ему шар? Знает ли он, как 
с ним обращаться? Зимой авто
любители перейдут на зимнюю 
резину, а он - на зимнюю корзи
ну?

Но самые, пожалуй, курьез
ные захваты чужого транспорта 
(два сразу!) случились в Калуге, 
где с некоторой разницей во 
времени с одной автостоянки 
ночью как ветром сдуло «Жигу
ли», а с другой - «Мерседес». И 
ту, и другую машину задержала 
милиция: «Жигули» промчались 
на красный свет, а «Мерседес» 
налетел на бордюр. Как сооб
щило агентство «Regions.ru», за 
рулем обеих машин были ох
ранники автостоянок. В одном 
случае в будке охранника кон
чилась водка, а в другом - пиво. 
И тот, и другой решили съездить 
за выпивкой в какой-нибудь ноч
ной магазин. Ну, не на трамвае 
же!

Борис БРОНШТЕЙН.

ВИЗА ЛИПОВОГО ЦВЕТА
В РАЗГАРЕ СЕЗОН ОХОТЫ НА МОШЕННИЧЕСКИЕ
ТУРФИРМЫ

Как свидетельствует статисти
ка, 72 процента москвичей про
водит свой летний отпуск вне до
ма и дачи, подавляющее боль
шинство из них предпочитает 
уезжать за рубеж. Все заботы по 
организации отдыха они пере
кладывают на плечи турфирм.

Благо, таких контор сегодня 
уйма. В одной только Москве за
регистрировано и выдано лицен
зий более чем 20 тысячам част
ных компаний. Дело-то нехитрое: 
получение разрешений для тако
го бизнеса обойдется в 300-400 
долларов, владельцем компании- 
туроператора может стать прак
тически любой.

До такой степени любой, что 
в столичном ГУВД появилось спе
циальное подразделение по кон
тролю за деятельностью туристи
ческих фирм. И как только насту
пает сезон отпусков, оператив
ники начинают шерстить своих 
подопечных, вылавливая за три 
летних месяца сотню контор, на
гло обманывающих клиентов. В 
июне 2004 года урожай жуликов 
был на редкость обильный: за 
неделю рейда прикрыли аж 43 
лавочки!

Среди прочих сомнительных 
заведений отличилась фирма с 
громким названием «Директ 
Люкс Тревёлинг». За май-июнь 
она ухитрилась объегорить 7 ты
сяч граждан, украв у них 1,2 
млн. долларов. Все просто: по
ложили перед человеком кипу 
проспектов с красочными фото
графиями отелей и пляжей на 
побережье Средиземного моря, 
налили кофе, широко улыбну
лись, поведали, что двухнедель
ный отдых в 4-звездочной гости
нице с питанием и экскурсиями 
обойдется всего в 600 долларов 
- и все, клиент «купился». Ему в 
трех предыдущих местах насчи
тали 800 долларов и объяснили, 
откуда взялась такая сумма, а 
он упорно ищет, где дешевле. А 
кто ищет, тот всегда найдет... на 
свою голову:

Правда, невиданная дешевиз
на возможна лишь в том случае, 

если клиент в мае внесет 100- 
процентную предоплату, а поедет 
отдыхать и радоваться только в 
июне-июле. Дескать, заблаговре
менное льготное бронирование, 
заказы, удлиненная схема получе
ния визы и дают такую экономию. 
Приходит человек через месяц за 
турпутевкой и билетами - а фир
ма тю-тю, испарилась.

Но владелец «Директ Люкс 
Тревелинг» Александр Новго
родцев, уроженец Ташкента, то
же на жадности погорел. Это 
была уже третья фирма, зареги
стрированная на его имя. Ком
мерсант так обнаглел, что, сор
вав очередной куш, тут же от
крывал новую лавочку - в том же 
месте, да еще с тем же персона
лом! То есть обманутый горе-ту
рист приходит в знакомый офис 
и узнает от девушки, которой 
сам лично вручал деньги, что 
фирма ликвидирована. По воп
росу возврата денег ему пред
лагается звонить по совершенно 
«мертвому» телефону. Но разве 
это не наглость? В конце концов 
под видом клиентов явились опе
ративники УБЭП и сейчас они 
очень надеются отправить Алек
сандра Новгородцева значи
тельно севернее Италии - в ок
рестности Салехарда, напри
мер, и не на пару недель, а лет 
этак на пять, в 0-звездочную ко
лонию общего режима.

Среди июньского улова УБЭП 
обнаружились и совсем уж экзо
тические экземпляры - фирмы, 
морочившие голову спортивным 
болельщикам. Футбольному фа
нату покажи издали билет в 
Португалию на Еиго-2004, он из 
кожи вон вылезет, а тысячу дол
ларов найдет и отдаст. Не гово
ря уж о любителях тенниса, лю
дях по определению не самых 
бедных, которые желали попасть 
в Лондон на Уимблдонский тур
нир и лично лицезреть триумф 
Маши Шараповой. Таких «ша
рашек» прикрыли 14 штук. Что 
характерно, в каждом офисе об
наружились кучи спортивных 
безделушек с соответствующей

ОТДОХНИ!

Такой отдых в московском парке - самый безопасный.

символикой (бейсболок, маек, 
ракеток и мячей) - для психологи
ческого давления на клиентов. 
Теперь о грустном: те, кто «по
велся» на такие обещания, дое
хали только до границы страны, 
где проводились состязания. 
Правда, некоторые успели вер
нуться в чрезвычайно плохом на
строении и сожгли офис заведе
ния «Спорте Фан Туре» - теперь 
будут судить и мошенников, и 
мстителей.

Прикрыли и несколько компа
ний, сочетавших законный биз
нес с махинациями. Как извест
но, Евросоюз все ревнивее отно
сится к выдаче виз в страны Со
общества и очень внимательно 
относится к фирмам, которые хо

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ
Капитан милиции Владимир КУСОКЕВ, сотрудник УБЭП ГУВД Мо

сквы:
- Мы просто физически не можем контролировать появление тур

фирм-однодневок - процедура их регистрации слишком проста. А во
время поймать мошенников, как правило, не успеваем - заявления 
обманутых граждан поступают слишком поздно. Все, что можем по
советовать - это не рыскать по Москве в поисках дешевизны, а поль
зоваться советами родственников и знакомых, которые действитель
но съездили в отпуск, воспользовавшись услугами определенной 
^ирмы. Либо убедиться, что компания существует уже не первый год.

общем, будьте внимательнее, когда кому-то платите! Потому что, 
даже если мы поймаем мошенников, все равно деньги вернуть прак
тически невозможно - это, увы, доказано практикой...

датайствуют о получении виз для 
своих клиентов. Гораздо проще 
«нарисовать» визу в паспорте с 
помощью компьютера и отпра
вить человека испытывать судьбу. 
Не поймают с фальшивой визой 
- хорошо, а вот если поймают... 
Короче говоря, подобные фокусы 
заканчиваются плохо прежде 
всего для туристов, потому что 
они попадают в «черный список», 
фигурантам которого запрещен 
въезд в страны Евросоюза в те
чение 5 лет. Скверно то, что сре
днестатистический человек не в 
состоянии проследить, нормаль
ная у него виза стоит в паспорте 
или «липовая»...

Константин БЛАГОДАРОВ.



I------------------------------------------ подытожим?

ПАРТИИ КОЛЮТСЯ, БУДТО ОРЕХИ
ИТОГИ НЕДЕЛИ ПОДВОДИТ ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ ПАВЕЛ ВОЩАНОВ

На фоне по-летнему скуд
ной политической жизни про
исходящее с КПРФ выглядит 
почти сенсацией: детективная 
интрига, нешуточные страсти, 
отложенная развязка...

Попытки отстранить Г.Зюга
нова от руководства крупней
шей оппозиционной партией и 
осуществить идейную модер
низацию российского комму
нистического движения пред
принимались и прежде. Но 
они никогда не выходили за 
рамки ритуальных заклинаний. 
События последних дней сви
детельствуют об одном: с ком
мунистической оппозицией 
власть все же решила покон
чить. Но не с помощью грубо
го нажима, а опираясь на вну
треннюю оппозицию. Откуда 
такая уверенность? То, что 
сейчас происходит внутри и 
вокруг КПРФ, очень харак
терно для всех партий, не вхо
дящих в созданный властью 
политический аппарат, имену
емый «Единой Россией». Уди
вительное совпадение обстоя
тельств.

Что произошло на левом 
фланге российской политики? 
Недовольные Зюгановым ком
мунисты (об «источниках и со
ставных частях» их недоволь
ства покуда рассуждать не 
станем) провели альтернатив
ный съезд, избрали собствен
ных лидеров и предъявили 
права на святое - партийный 
бренд. Отныне коммунистам 
уже не до «антинародного ре
жима» и даже не до бесчис
ленных антикоммунистов (в 
нынешней России все, кто же
лает прославиться на ниве 
идейной борьбы, но не реша
ется ссориться с властью, не
пременно становится убеж
денным антикоммунистом 
для многих это нечто вроде 
«безопасного политического 
секса»). Они сражаются сами 
с собой. Как говаривал когда- 
то марксист Плеханов, из-за 
границы наблюдавший за пос
лереволюционными репресси
ями в России, «революция по
едает самое себя».

Разумеется, раздались в 
очередной раз речи о глубо
чайшем кризисе коммунизма и 
даже об его агонии. Поверх
ностный, надо сказать, взгляд. 
Уж если это и впрямь агония, 
то, в таком случае, агонизиру
ет вся политическая жизнь со
временной России. Куда ни 
глянь, везде одно: невесть на 
чем основанный - это при ны- 
нешней-то безыдейности! 
раскол партийных рядов и яв
ление альтернативного лиде
ра, способного повести за со
бой недовольных и сомневаю

щихся. В моде клонирование.
Так было с окрыленной ус

пехом «Родиной»: не прошло 
и пары недель после думских 
выборов, на которых «новые 
патриоты» отбили у КПРФ 
часть ее традиционного элек
тората, а россияне уже пута
лись в том, сколько у нас Ро
дин и какая из них настоящая: 
та, что за Глазьева, или та, 
что за Рогозина. Трудно ска
зать, за что ныне борются ли
деры обоих «партийных дубли
катов», но то, что они отчаян
но борются между собой, - 
это факт.

Чуть раньше нечто подоб
ное произошло с последним 
политическим прибежищем 
разношерстной российской 
интеллигенции - «Яблоком». 
Где-то за пару месяцев до де
кабрьских выборов партию 
один за другим стали покидать 
давние соратники Явлинского. 
На вольные хлеба ушел В.Иг
рунов, к правым посваталась 
Е.Мизулина. Следом расколо
лось молодежное «Яблоко». В 
канун выборов был провоз
глашен лозунг «Яблоко» без 
Явлинского!», и стали мно
житься организации, использу
ющие одноименный партий
ный брэнд. Результат извес
тен: «Яблоко» прокатилось ми
мо Думы. Теперь «Яблоко» до
бивают. И делают это, как и у 
коммунистов, руками самих 
«яблочников»: в канун недав
него съезда часть однопар
тийцев пригрозила, если не 
произойдут перемены в руко
водстве, реализовать альтер
нативный партийный проект. 
Столичная элита дружно загу
дела о закате карьеры Григо
рия Явлинского. И все это под 
аккомпанемент разговоров 
про его скорое объединение с 
Чубайсом и Немцовым, кото
рое ставит крест на репута
ции главного «яблочника». Пу
тано? Важен результат: «Яб
лока» как партии политиче
ского инакомыслия, больше не 
существует. Зато получила ог
ласку идея о «соприкоснове
нии флангами» с «Единой Рос
сией».

Кстати, в последние дни об 
альянсе с «Единой Россией» 
высказались политики самой 
разной ориентации, даже кое- 
кто из «новых коммунистов». 
О правых и говорить нечего - 
на их съезде такой вариант 
хоть и не получил явного одо
брения «энергетического» 
спонсора, но обсуждался как 
вполне возможный ход.

В общем, с правыми сейчас 
происходит то же самое, что и 
с другими партиями. И это 
лишний раз подтверждает

мысль об «управляемом поли
тическом процессе». Как в 
КПРФ и в «Яблоке», здесь то
же появилась группа однопар
тийцев, устроивших обструк
цию руководству партии и 
пригрозивших расколом того, 
что еще недораскололось по
сле ухода И.Хакамады. Мало 
того, как и всюду, здесь не
ожиданно появились протал- 
киватели альтернативных ли
деров. Предложили молодого 
и перспективного В.Рыжкова - 
тот отказался, заговорили о 
«временно неработающем» 
М.Касьянове - проигнориро
вал, указали на организаци
онные таланты Б.Надеждина - 
тот поставил условие: «Я готов 
возглавить партию, но если 
меня выдвинут Немцов и Чу
байс». Но, в конце концов, 
все это нечего не значащие 
внутрипартийные частности.

Нынешнее лето не прошло 
и полпути, а уже богато на 
партийные съезды. Поочеред
но «съезжались» КПРФ, «Яб
локо», СПС и «Родина». И что 
любопытно: разные залы, раз
ные лица, а речи - все про од
но. Про «ненастоящих» и про 
«нелегитимных». Хотя,' конеч
но, произносились они с раз
ной степенью «окультуренно- 
сти». Если у «яблочников» ви
тиевато рассуждали про «ап
паратные козни» и про «бес
плодные альтернативы», то у 
рогозинцев по-простецки ру
били с плеча: «Кто не с нами 
- те козлы!». Правые называли 
своих раскольников «оппорту
нистическими голодранцами», 
намекая на их безденежье, а 
коммунисты, клеймя противни
ков Зюганова, собравших 
свой съезд и избравших свое 
руководство, обзывали их 
«бородавкой на патриотиче
ском теле России».

Партии и партийцы у нас 
разные. И все же нельзя изба
виться от ощущения, что сце
нарий их нынешних действий 
писан под копирку.

ЭКО-НОВОСТЬ

БЕЛКА В ПРИЦЕЛЕ,
ПЕСЕЦ - В УМЕ

Установлены расценки для 
охотников. Так, за лисицу, росо
маху или соболя добытчик вправе 
рассчитывать на вознаграждение 
в 1 000 рублей за каждого зверя. 
Белка оценена в 38,75 рубля, ко
лонок - в 77 рублей, взрослая 
волчица - в 635 рублей, песец - в 
930 рублей. Мясо копытных мож
но сдать по 35 рублей за кило
грамм. Прибыльнее всего в этом 
году заниматься добычей выдры - 
за нее заготовительным предпри
ятиям рекомендовано выплачи
вать добытчикам по 2325 рублей 
за штуку.

Оксана НОВИКОВА.
ХАНТЫ-МАНСИЙСК.

И ТРУБЫ ГНУТСЯ
Германская фирма «Реме» 

представила в Белгороде обору
дование для сантехмонтажных ра
бот, которое производит почти 
100 цет. «Где вы были раньше?» - 
с этим вопросом почти два десят
ка представителей местных пред
приятий тут же сделали фирме за
казы на мини-станки - они гнут и 
герметично стыкуют любые трубы 
за считанные минуты.

Евгений СОСТИН.
БЕЛГОРОД.

ХОТЬ ПЕЙ!
Уникальный экологический про

ект реализован в Кольской горно- 
металлургической компании. 
Здесь построен производственный 
комплекс по очистке сточных вод 
комбината «Печенганикель» и жи
лого поселка металлургов. С по
мощью установок ультрафиолето
вого облучения вода из очистных 
сооружений выходит идеально чи
стой, что подтвердили и результа
ты анализов, ■■ проведенных служ
бой Госсанэпиднадзора. Теперь 
такие установки будут внедряться 
на всех предприятиях КГМК.

Василий БЕЛОУСОВ.
МУРМАНСК.

ДВА ГОДА -
И ГОРОД НЕ УЗНАТЬ

Попечительский совет Фонда 
развития Нового Уренгоя утвер
дил пакет инвестиционных проек
тов, предусматривающих строи
тельство в течение двух лет важ
нейших для города объектов. 
Среди них - пятиэтажный гараж- 
стоянка, многофункциональный 
спортивно-оздоровительный и 
гостиничный комплексы, а также 
два деловых центра - «Север» и 
«Юг». Реализация этих проектов 
потребует почти два миллиарда 
рублей капитальных вложений, за
то преобразит северный город.

Антон ФЕДОРОВ.
НОВЫЙ УРЕНГОЙ.

---------------------------------------- ЗАКУЛИСЬЕ

В ТУЛЕ СКУЧНО НЕ БУДЕТ
ЗАЧЕМ ДЕПУТАТУ САВЕЛЬЕВУ ГУБЕРНАТОРСКАЯ
НЕПРИКОСНОВЕННОСТЬ

В десяти субъектах Российской 
Федерации этой осенью пройдут 
губернаторские выборы. Подго
товка к выборам полным ходом 
идет и в Тульской области.

Между тем в местную прессу про
сочилась информация о том, что за 
пост губернатора области намерен 
побороться небезызвестный депутат 
Госдумы Дмитрий Савельев, в про
шлом - глава компании «Транс
нефть». Если слухи эти все же небес
почвенны (в чем мало приходится со
мневаться), то тульским выборам бу
дет придана дополнительная интрига. 
Ведь, как известно, областью вот уже 
семь лет бессменно руководит ком
мунист с «дореволюционным» стажем 
Василий Стародубцев. В мастерстве 
политической интриги бывшему члену 
ГКЧП не откажешь, прошлые губер
наторские выборы Стародубцев вы
играл, что называется, в одни ворота. 
И вот появляется достойный сопер
ник, обученный методам ведения ин
формационной борьбы.

Собственно, в политику Савельев 
пришел не от хорошей жизни - пос
ле кратковременного пребывания на 
посту руководителя «Транснефти». 
Напомним, в Москву на этот, прямо 
скажем, серьезный пост Савельев 
попал благодаря заботам тогдашне
го премьер-министра Сергея Кириен
ко, с которым его связывали общие 
бизнес-интересы еще в Нижнем Нов
городе. Правда, в кресле президента 
нефтяной компании-монополиста Са
вельев просидел недолго. Уже через 
год его сменил ставленик компании 
«Сибнефть». Но пребывание Савель
ева в «Транснефти» не прошло бес
следно. Через четыре года закончил
ся процесс по судебному делу, по ко
торому экс-глава «Транснефти» обви
нялся в незаконном присвоении из 
бюджета компании денег на покупку 
квартиры «улучшенной планировки» 
в Москве. Ущерб истцами из компа
нии был оценен в 13 миллионов руб
лей.

Однако этот эпизод оказался да
леко не самым ярким в деятельности 
Савельева на посту президента неф
тяной компании. Во всяком случае, 
поговаривали/ что в Государствен
ную Думу несостоявшийся нефтяник 
пошел в том числе за депутатской 
неприкосновенностью.

Тем более, что он мог позволить 
себе забеспокоиться о благе наро
да: судя по результатам проверки, 
только годовой оклад во время его 
работы в «Транснефти» превысил 
миллион долларов - и это не считая 
различных премий и надбавок. Плюс 
оставались еще и активы в Нижнем 
Новгороде (там он руководил компа
нией «НОРСИ-Ойл»), В общем, при 
таких ресурсах, а также нужных свя
зях в руководстве Нижнего Новгоро
да заветный депутатский мандат от
ставному опальному бизнесмену был 
обеспечен.

Однако в скором времени на
родный избранник решил взять еще 
большую высоту, включившись. в гу
бернаторскую гонку в Нижнем Нов
городе. В борьбе с действующим гу
бернатором Иваном Скляровым Са

вельев использовал весьма ориги
нальные PR-технологии. Так, местные 
СМИ приписывали ему инсцениров
ку похищения журналиста подконт
рольной ему телекомпании «ТНТ- 
НН». Сюжет во многом напоминал 
украинский скандал «Гонгадзе-2», с 
той лишь разницей, что вся эта за
хватывающая история закончилась 
бескровно. Расследование показало 
(к нему пришлось подключиться даже 
представителю президента России 
Сергею Ястржембскому), что якобы 
пропавший журналист все это время 
в комфортных условиях проживал в 
нижегородской гостинице «Ока», аф
филированной со структурами Дмит
рия Савельева. В Нижнем предполо
жили, что организаторы этой акции 
намеревались положить тень не 
только на губернатора Склярова, но 
и на недавнего патрона Д. Савелье
ва - представителя президента в 
Приволжском федеральном округе 
Сергея Владиленовича Кириенко. К 
тому же в той же гостинице «Ока» 
обнаружили «левые» подписные лис
ты...

Многим запомнилась и широко 
разрекламированная Савельевым в 
прессе кампания по введению смерт
ной казни за распространение нар
котиков. Однако инициатива эта ока
залась настолько «притянута за 
уши», а доводы в пользу страшного 
наказания так отдавали средневе
ковьем (в частности, к смерти пред
лагалось приговаривать не только 
наркоторговцев, но и самих нарко
манов), что от нее открестились даже 
соратники Савельева по фракции 
СПС. В общем, шли годы, росло ма- 
стерство. Оно, мастерство, конечно, 
ищет применения.

Нажив врагов в Нижнем 
Новгороде, Савельев решил балло
тироваться в новую Думу от Тульской 
области. При этом он поменял не 
только прописку, но и свои политиче
ские взгляды - в депутаты он избирал
ся при прямой поддержке недавних 
идеологических врагов СПС - блока 
«Родина». Однако союз Савельева с 
Рогозиным-Глазьевым продлился еще 
меньше, чем с правыми, - как только 
он перешел порог здания на Охот
ном ряду, так тут же оказался в про
правительственной «Единой России». 
Остается только пожелать избирате
лям Новомосковского округа Туль
ской области пристальнее следить за 
столь резкими перемещениями 
своего избранника по политическому 
полю.

И вот теперь ищущий взгляд Дми
трия Савельева добрался до кресла 
губернатора, теперь уже Тульской 
области. Что ж, логика в этом есть. 
Губернаторское кресло в России, как 
известно, не только надежнее депу
татского, но намного престижнее, да 
и, прямо скажем, доходнее. И хотя 
позиции коммуниста Василия Старо
дубцева в области сильны и в его по
беде мало кто сегодня сомневается, 
участие в предвыборной борьбе де
путата Дмитрия Савельева сделает 
ее куда более захватывающей

Сергей ПЕТРОВСКИЙ.

АВТОРИТЕТНОЕ МНЕНИЕ

ПОДЕЛИСЬ ЗАРПЛАТОЮ СВОЕЙ!
ВО СКОЛЬКО РАЗ ДОХОД ГЕНДИРЕКТОРА ПРЕДПРИЯТИЯ ДОЛЖЕН ПРЕВЫШАТЬ ЖАЛОВАНЬЕ УБОРЩИЦЫ?

Данные опросов, проведенных специа
листами Российской академии государст
венной службы /РАГС), свидетельствуют: 
восемь из десяти опрошенных наемных 
работников недовольны оплатой. При 
этом руководители предприятий и органи
заций получают зарплату в 20 -30 раз 
больше, чем рядовые труженики. Почему 
же не растут доходы россиян? На этот во
прос отвечает заведующий кафедрой 
труда и социальной политики РАГС, док
тор экономических наук, профессор Ни
колай ВОЛГИН.

- Николай Алексеевич, что, на ваш 
взгляд, является причиной низких зара
ботков на производстве - в машинострое
нии, металлургии, энергетике?

- Все, что угодно, только не финансо
вое положение российских предприятий. 
Наши исследования показывают, что да
же при значительных объемах доходов и 
прибыли средняя заработная плата наем
ных работников неоправданно мала, она 
порой не достигает установленногр пра
вительством прожиточного минимума 
(около 2400 рублей в месяц). Причем ру
ководители коммерческих предприятий, 
устанавливая размер зарплаты, ориенти
руются не на усердие в труде наемного 
сотрудника, не на вклад его в выполнение 
производственного задания, а на крайне 
низкий уровень ставок и окладов в бюд
жетной сфере, на минимальный размер 
оплаты труда, который сегодня равен 600 
рублям в месяц. Российское законода
тельство такому подходу к формирова
нию фонда заработной платы не препят
ствует. Это позволяет управляющим и 
собственникам предприятий использовать 
большие объемы дохода и прибыли в сво
их личных или узко корпоративных инте
ресах.

К примеру, нефтяники направляют на 
выплату дивидендов владельцам акций, 
которыми являются высшие управленцы, 
до 80 процентов чистой прибыли. На Ко
согорском металлургическом комбинате в 
Тульской области при средней зарплате 
рабочих в 3-4 тысячи рублей гендиректор 
получал до 700 тысяч рублей дохода в 
год. Огромные суммы чистой прибыли, не 
выплаченные в виде заработной платы 
наемным рабочим, владельцы предпри
ятий'направляют на покупку собственно
сти за границей, строительство дорого
стоящих офисов, личных особняков и так 
далее. В то же время районные и посел

ковые школы, профилактории, больницы, 
ранее принадлежавшие этим предприяти
ям, а затем переданные на баланс муни
ципалитетов, влачат жалкое существова
ние. Между тем их услугами по-прежнему 
пользуются коллективы заводов и фабрик.

- Откуда такие сведения?
- Мы проводили всероссийскую науч

но-практическую конференцию на тему 
«Корпоративная социальная политика на 
современных российских предприятиях». В 
ней участвовали представители самых бо
гатых отраслей промышленности - газови
ки, нефтяники, строители, энергетики, спе
циалисты алмазодобывающего комплек
са... Но даже их (80 процентов опрошен
ных) совершенно не устраивает зарабо
ток. Каждый второй участник конферен
ции отметил, что руководители предпри
ятий самостоятельно формируют фонд 
оплаты труда, исходя не из экономиче
ских, а из сугубо эгоистичных соображе
ний. Поэтому размер зарплаты мало свя
зан с конкретными результатами работы 
- совсем как при социализме.

- Что, по вашему мнению, должно сде
лать правительство для того, чтобы част
ный бизнес, формируя фонд оплаты тру
да, перестал ориентироваться на бюд
жетную сферу?

- Необходимы соответствующие по
правки в законодательство, с помощью 
которых можно было бы связать результа
ты труда и оплату его. Ну и, как это при
нято в индустриально развитых странах: 
подтягивать оплату труда работников 
бюджетной сферы и организаций госу
дарственной службы к средней зарплате 
в сфере материального производства, а 
не наоборот, как у нас. Надо законода
тельно заставить предпринимателей де
литься доходами. Делается это достаточ
но просто: устанавливается высокий ми
нимальный размер оплаты труда, который 
никто не имеет права занижать.

- Средняя зарплата российского рабо
чего на производственных предприятиях 
(исключая сырьевые отрасли) равна 134 
долларам. А на личные банковские счета 
руководителей крупных отечественных 
предприятий поступают миллионы. Кто 
же согласится делиться такими дохода
ми?

- Это неофициальные данные. А по 
зарплатной ведомости, сам тому свиде
тель, должностной оклад заместителя ру
ководителя одного из крупнейших и су

перприбыльных отечественных предпри
ятий не так давно равнялся минимально
му размеру оплаты труда... 450 рублям, 
то есть 15 долларам. Нищий, одним сло
вом.

- Тем более, кто обидит такого «сирот
ку»?

- Профсоюзы. Мы провели опрос уп
равленцев среднего и высшего звена. На 
вопрос, обладает ли авторитетом ваша 
профсоюзная организация, половина оп
рошенных ответили отрицательно. Конеч
но, во многом пассивность профсоюзов 
связана с изменением форм собственно
сти и условий хозяйствования, действием 
нового Трудового кодекса РФ, который 
предлагает большинство спорных вопро
сов, в том числе и установление достой
ного уровня оплаты труда, решать в су
дебном, а не договорном порядке. Одна
ко это не повод для бездействия профсо
юзного актива. Ему пора расстаться с ро
лью «приводного ремня».

- Что должны делать профсоюзы, на^ 
ваш взгляд, добиваясь повышения опла-g 
ты труда? 2

- В коллективных договорах надо чет-х 
ко обозначать конкретную долю (в про-б 
центах) чистого дохода предприятия, ко-g 
торая идет на оплату труда. Ее необхо-Д 
димо ежегодно корректировать. Подоб-2 
ные договоры профсоюзы должны заклю- g 
чать на региональном, отраслевом и го-1 
сударственном уровнях. Они могут уста- g 
навливать, в зависимости от состояния s 
экономики отрасли или региона, «вилку» g 
размера фонда оплаты труда (ФОТ) в& 
общем объеме очищенного дохода пред
приятий. Желательно, чтобы деньги пред
приятия, идущие на зарплату, составляли 
не менее 70 процентов дохода, «очищен
ного» от налогов и других платежей. Так 
поступают в большинстве экономически 
развитых стран мира. Такой подход к 
формированию фонда зарплаты делает 
понятным и прозрачным процесс отплаты 
труда. Он стимулирует производитель
ность. Именно этим путем можно добить
ся реального увеличения валового внут
реннего продукта страны в два раза и 
даже больше.

- Допустим, профсоюзы добьются, что 
70 процентов чистого дохода будут идти 
на выплату зарплаты в коллективе. Вы 
уверены, что управленческий персонал 
не переделит и эту «прозрачную» зар
плату в свою пользу и не оставит с носом

Что у вас, ребята, в кошельках?

и рабочих, и их профсоюз?
- Эта проблема снимается просто: 

профсоюз обязан утвердить в том же кол
лективном договоре максимальный нор
матив дифференциации труда. Разрыв ме
жду зарплатой наемного рабочего самой 
низкой квалификации и директора завода 
не должен превышать 10 или, лучше, 5 
раз, как в странах Западной Европы. То 
есть, если уборщица будет получать 100 
рублей в месяц, то директор - 500, не бо

По данным Госкомстата, суммарная задолженность по зарплате в стране выросла 
за май на 1,8 процента, или на 430 млн. рублей. На 1 июня она равнялась 24,434 
миллиарда рублей. Долги бюджетникам всех уровней составляют 2,704 миллиарда 
рублей.

лее. Можно даже выровнять частный биз
нес и по бюджетной сфере. Сейчас в ней 
разрыв между 1 и 18 разрядами состав
ляет 4,5. Только такой подход профсою
зов к формированию зарплаты в трудо
вых коллективах может остановить нашу 
прогрессирующую бедность и упрочит их 
авторитет в обществе.

Беседу вел
Анатолий СИДОРОВ.

КСТАТИ
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ВЕЩИЗМ

ТАТЬЯНА СОЗДАЕТ РУССКУЮ ПАРТИЮ
ЧТОБЫ ЗАЩИТИТЬ СВОИ ПРАВА, РУССКИЕ В ЕВРОПЕ РЕШИЛИ ОБЪЕДИНИТЬСЯ. И ПРАВИЛЬНО СДЕЛАЛИ!

ОСОБЕННО ЯРКИМ ЕВРО-2004 
ВЫГЛЯДЕЛ НА ТРИБУНАХ

«В небе только латыши» - 
категоричное решение принял не 
так давно парламент Латвии, 
страны - члена Евросоюза, отлу
чив от штурвалов и штурманских 
карт всех проживающих в этой 
стране летчиков и штурманов, не 
имеющих латвийского паспорта. 
И это в стране, где почти полови
на населения не имеет граждан
ства страны проживания!

Что-то подобное было в 60-е - 
70-е годы в Западной Германии. 
Осужденная впоследствии прак
тика дискриминации людей назы
валась «запрет на профессию». 
Так власти демократической Гер
мании боролись с инакомыслием. 
В современной Латвии, которая 
только недавно пополнила еди
ную демократическую семью ев
ропейских государств, подобных 
нарушений прав человека - пруд 
пруди. Людей выгоняют из квар
тир, выдворяют из страны за то, 
что ты русский, некоренной наци
ональности. А все бывшие служа
щие Советской Армии, по воле 
судеб оказавшиеся на латвий
ской земле, теперь официально 
называются оккупантами.

Бороться с подобной дискри
минацией, осуществляемой на 
самом верху, сложно. Пока толь
ко очень упертые одиночки доби
вались победы. Самая известная 
из них - Татьяна Сливенко, засу
дившая в Страсбургском суде 
Латвию, которая лишила ее жи
лья, а ее дочь Карину - Родины, 
выбросив всю семью с их иско
нного места проживания. Годы су
дебных тяжб и скитаний преврати
ли жизнь этой семьи в кошмар. 
Победа стала возможной лишь 
благодаря помощи российских 
официальных структур. Несколько 
десятков таких дел еще ждут сво
его рассмотрения в Страсбурге. 
А сколько людей так и не нашли 
в себе силы и возможность бо
роться за свои права!

Нынче в объединенной Европе 
живут свыше 5 млн. русских. Это 
больше населения многих стран - 
членов Евросоюза. Парадокс в 
том, что ни индивидуальные пра
ва этих людей, ни их экономиче
ские и политические интересы 
(которые, конечно же, есть) никто 
не защищает.

Осознание этого факта, а так
же необходимости объединения 
произошло именно там, где дав
ление было наивысшим - в Лат
вии. Упорство властей, тупо про
водящих так называемую школь
ную реформу, а если точнее, от
кровенный поход против русского 
языка и русской культуры, привел 
к возникновению первого органи
зованного массового движения в 
защиту прав русских. Появились 
и лидеры.

Доктор технических наук Тать
яна Жданок сама пострадала от 
произвола властей, лишивших ее 
мандата депутата Рижской Думы 
и права участия в выборах в 
Сейм. Совсем недавно ее мно
голетняя тяжба с официальной 
Ригой в Страсбургском суде за
кончилась оглушительной побе
дой. О ней заговорили не толь
ко в маленькой Латвии, но и в 
большой Европе. Причем не 
только как о борце за свои пра
ва, но и как о лидере русско
язычного правозащитного дви
жения. Татьяна, которая является 
руководителем латвийской пар
тии «Равноправие» и объедине
ния «За права человека в еди
ной Латвии», возглавила органи
зационный комитет по созданию 
Русской европейской партии. 
Первая учредительная конфе
ренция прошла в июне в самом 
центре Европы - в Праге. Пред
ставители русскоязычных общин 
Латвии, Эстонии, Литвы, Чехии, 
Кипра, Норвегии, собравшиеся 
на конференцию, решили к маю 
будущего года завершить подго-

Татьяна Жданок и московский мэр Юрий Лужков - один из немногих 
российских политиков не на словах, а на деле помогающих 

соотечественникам за рубежом.
товку к созданию Русской пар
тии. Русские эстонцы взялись 
подготовить устав и программу 
партии, а латыши - установить 
контакты с многочисленными 
русскими общинами европейских 
стран.

Создание европейской партии 
- дело нелегкое. Ведь в нее долж
ны входить политические органи
зации по меньшей мере четверти 
стран ЕС. К тому же эти органи
зации должны быть представлены 
в парламентах и местном само
управлении. Но Татьяна Жданок 
считает, что цель вполне дости
жимая. Удалось ведь ей, несмотря 
на противодействие властей, 
стать депутатом Европарламента

единственным официальным 
представителем русских в боль
шой Европе.

Антон ХЛЕБНИКОВ.
РИГА.

ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ
МИД Латвии в связи с приня

той Парламентской ассамблеей 
ОБСЕ резолюцией «О ситуации 
вокруг национальных мень
шинств» заявил, что резолюция 
эта «относится не только к Лат
вии и Эстонии, к тому же носит 
рекомендательный характер». В 
общем, в переводе на русский: 
нас это не касается...

Евро-2004 подарил немало сюр
призов. Один из самых приятных - 
производителям национальных 
стягов, футбольной атрибутики и 
прочих «несерьезных» вещей.

Так, побиты все рекорды по ко
личеству проданных знамен. И это 
в Европе, где стерты границы! 
Впрочем, директор по связям с об
щественностью УЕФА Уильям Гай- 
ар считает, что страсть к нацио
нальным флагам возникла и разви
вается еще и по соображениям 
безопасности. Ведь национальные 
федерации постарались как-то ор
ганизовать болельщиков, в том 
числе, рекомендовав им одеться в 
соответствующие цвета. Напри
мер, 10 тысяч швейцарцев, отпра
вляясь в Португалию на матч со 
сборной Франции, надели крас
ные футболки с белым крестом на 
груди. Про бело-голубых феков и 
говорить не приходится. Оранже
вые трибуны с голландцами стали 
украшением Евро-2004. Да и наши 
россияне как никогда здорово 
смотрелись на фоне триколоров. К 
тому же полиции удобнее распоз
навать и разводить по разным ули
цам и трибунам болельщиков в 
«униформе».

Что касается безопасности, то 
УЕФА постарался, и нынешний 

Iß ЛЮКСЕМБУРГЕ ПЬЮТ 

|ДО ДНА

1Пока в России развернулась 
жестокая дискуссия на тему, что 

1пить • водку или пиво, междуна
родные эксперты развеяли миф о 

1том, что русские - самые горькие 
пропойцы. Оказывается, в кро- 

I щечном Люксембурге пьют гораз
до больше: каждый взрослый жи- 

1тель выпивает по 12 литров чис
того алкоголя в год. А вот фран- 

1цузы, которые раньше были в 
первых строчках списка, год от 

1года трезвеют. А самые умерен
ные - любители текилы, мекси-

■ концы.
МБКСПКД

чемпионат стал одним из самых 
спокойных с этой точки зрения ме
роприятий. Тут тоже есть нюанс. 
Впервые примерно треть болель
щиков на трибунах составляли 
женщины. В Португалию европейцы 
ехали целыми семьями, многие от
важивались брать с собой детей. 
Не потому ли так стремительно 
расходилась футбольная атрибути
ка? А вообще всю футбольную 
коммерцию УЕФА взял под жесткий 
контроль и даже пригласил для это
го специалистов из знаменитой ки
ностудии «Уорнер Бразерс». Всего 
было разработано около двух ты
сяч образцов - от фарфоровых та
релок до париков и эротичных ма
ечек с символикой ЧЕ и националь
ных сборных. Ожидается, что вы
ручка от продажи футбольных то
варов лишь чуть-чуть не дотянет до 
миллиарда евро. Вполне возмож
но, ведь «спецфутболка» стоит 70, 
а знаменитый теперь серебристый 
мяч «ротейро» - 100 евро. По все
му миру их уже разошлось шесть 
миллионов штук. Ну и, разумеется, 
самый футбольный напиток - пиво. 
«Карлсберг», например, только в 
Португалии, благодаря чемпиона
ту, утроил свои продажи!

Николай ЕГУПОВ.

ПО СТАРЫМ АДРЕСАМ

«СТРОЙТЕСЬ В РОТЫ, ОБОРМОТЫ!»
В КОКТЕБЕЛЬ В ГОСТИ К МАКСИМИЛИАНУ ВОЛОШИНУ
И СЕГОДНЯ СТРОЙНЫМИ РЯДАМИ ОТПРАВЛЯЕТСЯ РУССКАЯ
ИНТЕЛЛИГЕНЦИЯ

ПОЧЕМУ?

ОН ПРОСТО ВЫСТРЕЛИЛ СЕБЕ В ГОЛОВУ...
УКРАИНСКИЙ КОНТИНГЕНТ В ИРАКЕ НЕСЕТ ПОТЕРИ

Есть в Крыму место фантасти
ческой красоты. Имя ему Кокте
бель. Именно тут, в наплывах 
прибрежных холмов и изрезан
ных морем скалах, родилась ска
зочная страна Киммерия. Ее при
думал, нарисовал, о ней писал 
свои строфы замечательный поэт, 
художник и философ Максимили
ан Волошин.

У Волошина в летнем Коктебе
ле гостил цвет Серебряного века 
русской культуры. Это было век 
назад. Дом поэта пережил рево
люцию, Гражданскую войну, эмиг
рацию близких, безумие «красно
го террора». Похожий на антично
го громовержца, хозяин продол
жал принимать в своей Киммерии 
многих, кого сегодня зовут гениями 
русского слова. Он умер в начале 
30-х, не успев проводить друзей в 
сталинские лагеря. «Стройтесь в 
роты, обормоты!» - из его послед
него шуточного сонета.

«Обормотами» именовали себя 
собиравшиеся под крышей дома 
Максимилиана Волошина. Как ра
довались Цветаева и Бальмонт, 
Бенуа и Замятин, когда находили 
«куриного бога» - морскую гальку 
с отверстием, проделанным вол
ной и солнцем. Считается, этот ка
мешек к удаче. Говорят, Мандель
штаму при всей близорукой нелов
кости везло на такие камушки...

- Цель нашего фестивальчика 
«Куринный бог» - возрождение ду
ховных традиций Коктебеля, - го
ворит российский прозаик Вик
тор Ерофеев. Вместе с солистом 
Большого театра Станиславом 
Сулеймановым он обещает уст
роить «непринужденное веселье и 
раскованное общение, как это 
было во времена Серебряного 
века русского искусства, с его за
гадочным перевоплощением, рож
дением лучезарных идей».

Три последних дня июля на ко
ктебельской набережной рож
дать лучезарные идеи будут пол
торы сотни господ московской 
творческой богемы. Например, 
драматург Евгений Гришковец, 
руководитель театра «Геликон
опера» Дмитрий Берман, писате
ли Дмитрий Пригов, Владимир 
Сорокин, певица Алена Свири
дова, кинорежиссеры Иван Дыхо- 
вичный и поляк Криштоф Зануси, 
Андрей Макаревич со своей 
«Машиной». Ну, а Борис Гребен
щиков и без всяких фестивалей 
приезжает в Коктебель чуть ли не 
каждый год.

Среди гостей ожидаются и со
ветник президента России Андрей 
Илларионов, и политик Ирина Ха
камада. Привести коллег-солис
тов Большого театра пообещал 
Станислав Сулейманов. Не для 
концертов, а ради созерцания ис
кусств, запланированных и неожи
данных встреч.

Группа поддержки в полосатых 
купальниках - посол Германии в 
России Ханс-Фридрих фон Плетц 
и директор страховой компании 
«Ост-Вест Альянс» Эрхард Йор- 
хель. Кстати, приглашая таких лю
дей, придется что-то делать с та
тарскими лагерями, что плотным 
кольцом окружили Дом Волоши

на. До сих пор здесь варили плов 
и разливали водку...

Каждому солидному мероприя
тию необходимо пионерское при
ветствие. Недавно под редактор
ством Виктора Ерофеева в свет 
вышла антология молодых писате
лей под названием «Время ро
жать». Молодые ерофеевские 
«роженицы» Аня Матюхина и Со
ня Куприяшина со товарищи тоже 
пакуют курортные чемоданы. 
Обещал заглянуть на огонек 
актер, ресторатор и символ Фе
дор Бондарчук. На коктебельском 
побережье он готовит десант съе
мочной группы нового фильма 
«Девятая рота». Вполне возмож
но, компанию Бондарчуку соста
вит Владимир Бортко, снимающий 
сегодня «Мастера и Маргариту».

Итак, Крым снова становится 
летней дачей российской культу
ры. Канать на Канары - вчераш
ний день, скучно и непатриотич
но. Зато каково постоять на на
бережной Ялты в очереди за мо
роженым вместе с Аленой Хмель
ницкой и Анатолием Котенковым! 
Режиссер Павел Лунгин вывез к 
самому синему Черному морю 
всех своих «Родственников». В 
этой картине вместе с француза
ми играют Константин Хабенский, 
Сергей Гармаш и Марина Голуб. 
Съемки идут в Симеизе, а живут 
звезды в ялтинском санатории.

Романтически настроенные ку
рортники любуются парусником 
«Бегущая по волнам» с режиссе
ром Валерием Пендраковским на 
борту. До конца июля это судно 
будет бороздить морские просто
ры от Балаклавы до Гурзуфа. На
родному артисту России Алексею 
Петренко, который играет роль ка
питана Дюка, впервые за много
летнюю карьеру пришлось нырять. 
Настоящие подводные съемки, без 
дублера. По сценарию наш на
родный артист искал на крымском 
дне «золотую цепь». И нашел!..

Сергей ЗЛАТОВ.
СИМФЕРОПОЛЬ.

Шуточная сценка, снятая 
в 20-е годы в Коктебеле, с участием 

Н.И. Жинкина, Максимилиана 
Волошина и художницы 

Натальи Северцевой.

В селе Росоша Винницкой об
ласти 6 июля хоронили 23-летнего 
сержанта Романа Гензерского. Его 
труп был доставлен самолетом из 
Ирака. Официальная версия гибе
ли - самоубийство.

Представители Минобороны 
Украины рассказали родственни
кам, что 2 июля Роман нес службу 
в суточном наряде в полевом лаге
ре. Почему он выстрелил себе в 
голову из автомата - загадка. 
Предсмертной записки сержант не 
оставил. Зато есть его недавний 
рапорт с просьбой продлить срок 
пребывания в миротворческом 
контингенте. Значит, резюмирова
ли офицеры, он был доволен усло
виями службы. Видимо, парень со
вершил безрассудство из-за не
разделенной любви...

Ох, лучше бы служивые в пого
нах об этом не рассуждали! Тихих 
похорон не получилось. Сотни од
носельчан, на глазах которых вы
рос Роман, его однокашники по 
учебе, громко возмутились. Им-то 
доподлинно известно, что на лич
ном фронте у земляка был полный 
порядок. А окончательно взорвала 
спокойствие на траурной церемо
нии мать сержанта. Она билась в 
истерике и требовала показать 
выводы судебно-медицинской экс
пертизы. Увы, работники беспо
мощно разводили руками: нет, 
мол, пока такого документа, во 
Львове проводятся дополнитель
ные исследования.

Это сообщение до предела на
калило обстановку.

- Кого и что там изучают, если 
мы хороним Романа здесь?! - него
довали люди. - Не верим, что он 
покончил с собой!

Можно выдвигать сколько угод
но версий по поводу случившегося 
на далеком от Украины Ближнем 
Востоке. Но при ближайшем рас
смотрении вся история с миро
творческим контингентом предста
ет как нагромождение недомол
вок, несуразностей, лжи и ЧП.

Начнем с того, что набор укра
инских добровольцев на службу в 
Ираке походил на вербовку наем
ников. Кадровых военных не 
очень-то прельщали дополнитель
ные выплаты за службу в «горячей 
точке». Военкоматы тщетно агити
ровали и городских жителей из 
числа воинов запаса. Одни не хо
тели терять с трудом найденную 
работу, другие готовились отпра
виться на ее поиски в гораздо бо
лее спокойное зарубежье. Выручи
ли сельские районы, где вернувши
еся из армии парни, устав от без
делья, были готовы ехать хоть в пе
кло. Так что в строй становились 
не те, кто обладал профессио
нальными навыками и был закален 
морально, а самые бедные и охо
чие до шальных грошей.

На этой почве расцвели жуль
нические операции. В организаци
онно-мобилизационном управле
нии Западного оперативного ко
мандования во Львове не успева
ли отбиваться от тайных списков, 
которые составляли старшие офи
церы и даже генералы, отнюдь не 
безвозмездно проталкивавшие

Так украинские миротворцы отправляются в Ирак. Домой вернутся не все.

своих кандидатов в миротворцы. 
Кем были их протеже? Чаще всего 
теми, кому не удалось устроиться в 
одиозный иностранный легион во 
Франции, то есть пресловутые 
«ловцы удачи». Но нередко на 
удочку попадались и простачки-се
ляне.

Так, военная прокуратура 
Львовского гарнизона возбудила 
уголовное дело против командира 
одного из подразделений подпол
ковника Николая В. Разъезжая по 
районам области, он гарантиро
вал военнослужащим запаса бы
строе оформление на службу по 
контракту и включение в состав 
своей команды. Безработных мо
лодых людей, безусловно, привле
кала возможность получать по ты
сяче долларов в месяц, они охотно 
писали заявления, заполняли анке
ты, отдавали офицеру под распис
ку паспорта и военные билеты. Че
рез некоторое время подполков
ник вызывал кандидатов во Львов, 
где они проходили медкомиссию и 
сдавали тесты. Офицер твердо 
обещал каждому из них уладить 
последние формальности с выше
стоящим начальством «всего лишь» 
за 500 долларов. Рядовые и сер
жанты запаса, считавшие себя без 
пяти минут контрактниками, зале
зали в долги и привозили требуе
мые «баксы».

Однако после этого наступила 
долгая пауза. Увидев по телевиде
нию, как из Львова в Ирак вылета
ет очередная группа миротворцев, 
обнадеженные молодые люди бро
сились разыскивать подполковни
ка. Выяснилось, что его перевели к 
новому месту службы...

- После нашего оперативного 
вмешательства в ситуацию офицер 
вернул все собранные документы 
по почте, - сказал военный проку
рор Львовского гарнизона полков
ник Владимир Куцак, - но пока от
казывается признавать факты вы
могательства денег за свои «услу
ги». Полномочий на набор добро
вольцев на службу по контракту в 

Ираке он не имел. В ходе рассле
дования установлено, что махина
тор в погонах имел сообщников, 
на что указывают и потерпевшие, 
бывавшие в воинской части.

Психологическая подготовка 
подобных наемников-скороспелок 
оказалась не на высоте. Первые 
же потери в Ираке стали не бое
выми. Один военнослужащий за
стрелил другого. Как следует из 
материалов расследования, причи
на - небрежное обращение с ору
жием. Взял снайперскую винтовку, 
прицелился в земляка и... не про
махнулся. Попытки независимых 
экспертов выяснить, не привела ли 
к беде стычка контрактников меж
ду собой, были пресечены. А вско
ре - очередная смерть. Механик- 
водитель элементарно не справил
ся с управлением бронетранспор
тером, тот перевернулся, придавив 
военнослужащего. Как установле
но, первопричиной стало отсутст
вие навыков вождения.

Куда больший резонанс вызва
ло самоубийство из табельного 
пистолета капитана Алексея Бон
даренко. Оставленную им записку 
увидели многие сослуживцы, поэто
му командованию не было смысла 
изворачиваться в придумывании 
смягчающих обстоятельств. Офи
цер, призванный из запаса, решил 
подзаработать переводчиком на 
Ближнем Востоке, но переоценил 
свое знание языка. Испытывая 
сложности в общении с арабами, 
говорившими на разных диалектах, 
и получая за это нагоняи от на
чальства, он растерялся и покон
чил с собой. После этого ЧП даже 
телеканал «Аль-Арабия» при оцен
ке психологического состояния ми
ротворцев в Ираке назвал украин
ский контингент самым неподгото
вленным.

Естественно, Министерством 
обороны такой вывод был воспри
нят в штыки. О боевом духе своих 
миротворцев руководители сило
вого ведомства трубили повсюду, 
пока уполномоченный Верховной 

Рады по правам человека Нина 
Карпачева не обнародовала с 
трибуны парламента заявления 
обратившихся к ней рядовых Алек
сандра Поспелова, Алексея Пота
пенко и других солдат, безуспешно 
добивающихся отправки домой. 
Спокойная миротворческая мис
сия, гарантированная им прези
дентом страны и Верховной Радой, 
обернулась на деле участием в 
боях с повстанцами. Не соблюда
лись и многие другие условия кон
трактов, поэтому наемники (назо
вем их именно так) в односторон
нем порядке разорвали их, однако 
командование упорно не удовле
творяло эти тоебования, «дабы не 
подрывать боеготовность и не 
портить имидж всего здорового 
контингента». Теперь новую пор
цию масла в огонь добавила труд
нообъяснимая гибель сержанта 
Романа Гензерского.

Большинство населения страны 
уже давно выступает за немедлен
ный вывод 1700 украинских воен
нослужащих из Ирака. Львовская 
общественная организация «За за
щиту прав детей» нашла в этом 
поддержку во всех регионах рес
публики, письменное требование 
об этом направлено президенту. 
160 народных депутатов из разных 
фракций добиваются немедленно
го рассмотрения данного вопроса, 
однако пропрезидентское боль
шинство в парламенте послушно 
следует в форватере американ
ской политики.

А потери... 7 погибших и 20 ра
неных соотечественников, отправ
ленных в Ирак отстаивать интере
сы США, - это, оказывается, ничто 
в сравнении с оценкой Джорджа 
Буша, данной в письме Леониду 
Кучме: «Наши совместные усилия в 
укреплении безопасности идут 
своим ходом и побеждают. Укра
инские силы проявляют себя с ма
стерством и храбростью».

Михаил ФЕДОРЧУК.
КИЕВ - ЛЬВОВ.
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РАЗГОВОР НАЧИСТОТУ

ПРИМА
В ГОСТЯХ У «ДВ» - ЗАМЕЧАТЕЛЬНАЯ БАЛЕРИНА, СОЛИСТКА 
БОЛЬШОГО ТЕАТРА НИНА АНАНИАШВИЛИ

В Большом театре к ней обращаются ис
ключительно «Ниночка». Так ее все называ
ют - родители, муж, друзья, знакомые. В Гоу- 
зии зовут - Нино, а если ласково - Нинико.

Критики о ней говорят только в превос
ходной степени: «Самая востребованная в 
мире российская балерина», «Одна из яр
чайших звезд мирового балета...». Она - 
прима-балерина нескольких театров мира. 
В Большом на ее плечах весь классический 
репуртуар. Увы, на московской сцене она 
появляется теперь гораздо реже, чем хоте
лось бы ее многочисленным поклонникам. 
Все остальное время она блистает за гра
ницей.

В Москву 13-летняя Нино Ананиашвили 
приехала по специальному приглашению - 
как одна из самых перспективных учениц 
Тбилисского хореографического училища. 
До этого успела сняться в грузинском кино и 
бросить занятия по фигурному катанию...

• Нина, что вы помните из того далеко не 
беззаботного детства?

- Переезд в Москву дался очень тяжело. 
Мне было 13 лет, я училась в Тбилисском 
хореографическом училище, однажды туда 
приехала педагог из Москвы Елена Никола
евна Жемчужина. Посмотрела на меня и 
пришла к моим родителям. Сказала им, что 
у меня способности и что лучше бы продол
жить обучение в Москве или в Ленинграде. 
Для родителей это был шок.

У нас очень дружная семья. Папа был 
геологом и много ездил по Грузии, а мы - я, 
двое братьев, и мама - как цыгане, повсюду 
ездили за ним по экспедициям. В общем, со
брался семейный совет. Конечно, одну бы 
меня не отпустили. Папа «давил» именно на 
то, что ни он, ни мама, ни бабушка (все ра
ботают!) не могут поехать со мной. И вдруг 
бабушка говорит: «Хорошо, я брошу рабо
ту. и поеду с Ниной». И это решило мою 
судьбу. Папа очень надеялся, что меня не 
примут в Москве, отправят восвояси. Но ме
ня сразу же взяли в московское хореогра
фическое училище. Зато какие у меня были 
проблемы с русским языком... На мое сча
стье, я попала к замечательному педагогу- 
хореографу Наталье Викторовне Болото
вой. Танцевала, вживалась - и вжилась.

- Москва, как известно, слезам нее ве
рит. Вам она не казалась холодным горо
дом?

- Поначалу мы с бабушкой жили в гостях 
у друзей. Потом снимали комнату. Потребо
валась московская прописка. А где ее мне, 
девочке из Грузии, взять? И вот участковый 
милиционер, как сейчас помню его фами
лию, Кулинич, узнав о моей проблеме, взял 
и прописал меня в своей квартире. Пред
ставляете?! Просто так, без корысти. По ны
нешним временам - невозможный случай. А 
вы говорите, холодный город...

- Вас кто-то толкал наверх? Ведь в бале
те интриг тоже хватает.

- После школы, в 81-м, я попала в кор
дебалет Большого театра, хотя была к тому 
времени лауреатом конкурсов, в том числе 
международных (мне повезло: в кордебале
те я стояла всего три раза в жизни). Начали 
приглашать на концерты, особенно празд
ничные.

- Эти выступления оплачивались?
- Конечно. У меня была высшая, как у ла

уреата конкурсов, ставка: 14 рублей за вы
ступление. И зарплата в Большом - 110 
рублей. А тут случай помог: заболела бале
рина, которая танцевала главную партию в 
одноактном балете «Деревянный принц». 
Вспомнили обо мне. Говорят: выучишь пар
тию за две недели? Выучила, конечно. Сле
дующий раз мне доверили большую роль в 
конце того же сезона, и тоже досталась она 
мне по случаю: опять заболела балерина. 
На гастролях в Германии, сказали мне, на
до танцевать в «Лебедином озере» Одетту- 
Одиллию. Сказали за два дня до отъезда! 
Мне стало плохо. Эти два дня я не спала, не 
ела - учила партию. Когда станцевала в Гер
мании, публика аплодировала полчаса, 
коллеги ко мне подходили и поздравляли: 
«Нина! Самый большой экзамен ты выдер
жала!» Вот такие интриги...

А в 22 года, когда в театре произошла 
смена поколений, я стала ведущей солист
кой. Знаете, какую мне определили зарпла
ту? 550 рублей! Это в те времена была ми
нистерская зарплата! В 23 года я стала за
служенной. В Большой пришел Михаил Гор
бачев и после спектакля генсек спросил: «А 
что, молодым у вас звания не положены?» 
На следующий день «оплошность» исправи
ли. Правда, на Западе нет таких понятий: 
заслуженная, народная... Когда я начала де
лать сольные концерты, на афишах стали 
указывать, что я прима-балерина. Кроме 
Большого, я была уже официально и примой 
Американского балетного театра - того са
мого, где Миша Барышников был директо
ром.

- Как сегодня платят в Большом - опять 
министерские зарплаты?

- Официальная ставка - около 100 дол
ларов. Но есть еще оплата за спектакли, 
оговоренные в контракте, надбавки, плюс 
президентские гранты самым талантливым 
(приличные суммы - по 20-30 тысяч рублей в 
месяц). Могу сказать, в последнее время по
ложение артистов изменилось к лучшему. А 
сколько получают наши министры, не знаю. 
Говорят, немного, но все почему-то туда 
рвутся.

- А вы многих сильных мира сего знаете? 
Наверное, особо важные персоны ищут 
знакомства с вами?

- Нет, я не тусовщица.

- Рассказывают, что вы можете повздо
рить невзирая на чины и звания.

- Могу. Потому что не люблю хамства. 
Добираюсь как-то на собственный спек
такль в Большом. А там в ожидании приез
да высоких зрителей из Кремля милиция пе
рекрыла все подъезды к театру. Нас (слу
жебное авто) на Петровке останавливает 
гаишник и велит поворачивать обратно: не 
положено! Начинаю объяснять, что я народ
ная артистка, что мне танцевать и что без 
меня спектакль не состоится. И что я не мо
гу с реквизитом пешком топать. Но все до
воды впустую. В общем, мы начали уже раз
ворачиваться, но тут милиционер испугал
ся...

А в другой раз я все же развернулась и 
уехала. Мне позвонили из администрации 
президента перед новым 2003 годом и при
гласили в Кремль для участия в праздничном 
концерте, где будут присутствовать прези
дент, члены правительства, депутаты и 
прочие руководители. Составила програм
му, готовилась. Подъезжаем на машине к 
кремлевским воротам - нас не пускают: 
«Пропуск на вас не выписали». 27 градусов 
мороза. Я звоню человеку, который нас 
приглашал, прошу помочь. Ведь мне еще 
надо разогреться, загримироваться. Мы 
прождали 45 минут! Развернулись и уехали. 
Тут мне стали звонить из кремля, требовать 
на сцену, но я отрезала: «Опоздали!» На
верняка этот чиновник потом еще объяснил 
всем, что это я такая капризная сволочь... 
Но как, скажите, с хамством бороться?

• Вы можете сравнить организацию 
балетного дела у нас и на Западе? Хотя бы 
в плане концертов. Научились ли мы чему- 
то друг у друга?

- Я всегда знаю, когда и где я выступаю 
на Западе. Там все четко расписано на два 
года вперед. И только догадываюсь, когда 
мне танцевать в собственном театре. Случа
лось, я приезжаю в Россию и сижу три ме
сяца без работы: не поставили мне спек
такль, и все. А ведь для артиста это главное 
- танцевать. Даже если у тебя температура 
высокая, все равно выходишь на сцену. 
Больная, простуженная - и танцуешь. Про
сто чудо: на время спектакля ты выздоравли
ваешь. А потом ложишься обратно болеть...

- А если травма?
- О, это печальная история. В 1995-м на 

уроке я сделала прыжок и неудачно призе
млилась. Разорвала, как потом выяснилось, 
в колене связку. Врачи долго не могли опре
делить, что именно я повредила. Два раза 
проходила курс восстановления, но как 
только приступала к тренировкам, травма 
снова давала о себе знать. Вроде танцую, 
но как с подрезанными крыльями... И в_этом 
нервном состоянии я поехала в Нью-Йорк, 
меня ждали гастроли по контракту. Призна

лась, что у меня болит колено. Американ
ский врач осмотрел меня и говорит: «Нина! 
Вас нельзя выпускать на сцену, порвана 
связка...» А ведь уже проданы 4 тысячи би
летов, люди покупали их именно на меня. 
«Может, конечно, ничего и не случится, но 
если случится, то ты не сможешь танцевать 
уже никогда! Ты нам нужна не на одно вы
ступление, а на много лет». Я очень благо
дарна этим людям, которые отнеслись к си
туации с таким пониманием. Решилась на 
операцию, девять месяцев не выходила на 
сцену. После первого спектакля я просто 
упала на пол, от боли скрипела зубами. А 
потом...

Мне кажется, я стала танцевать лучше. 
Произошло какое-то важное осмысление. Я 
никогда не была легкомысленной. Но после 
травмы... Когда меня муж вывез на коляске 
на божий свет, я стала смотреть на жизнь и 
на искусство другими глазами.

- Как строятся отношения между творче
ским составом театра и руководством? Тема 
актуальная, особенно после всех этих скан
далов вокруг Анастасии Волочковой.

- Это как везде: ты можешь быть гениаль
ным, но если не понравился начальнику, то 
легко оказаться на задворках. Конечно, в 
балете все прозрачней, но все же и наша 
профессия не очень объективная. В целом 
ни мама, ни папа, ни любовник не помогут 
тебе. Могут платить за тебя, толкать... И все 
равно ты один на один со зрителем, «фане

СПРАВКА «ДВ»
Нина Ананиашвили танцевала в театрах — в Большом, Мариинском, Королев

ском Датском балете, Американском балетном... В качестве приглашенной солист
ки танцевала в труппах Римской оперы и театра Ла Скала, Королевского Швед
ского балета, Гетеборгского балета, Балета Монте-Карло, национальных балетных 
театров Норвегии, Финляндии и Португалии, Бирмингемского Королевского бале
та, Бостонского балета, Мюнхенского балета, Балета Токио...

ра» тебя, как на эстраде, не выручит. Что 
касается Анастасии Волочковой, это проб
лема балерины и руководства Большого. 
Это они ее приняли, они выгнали... Нас, ба
лерин, не спрашивают, когда руководство 
принимает решение.

- Нина, извините за кощунство... Вы ведь 
уже по выслуге лет на пенсии. Мысли о том, 
что будет с вами потом, после сцены, посе
щают?

- Пока нет. Надеюсь, когда я уйду со сце
ны, ни о чем не буду жалеть. Я ведь немало 
сделала в профессии. Сейчас жалко оста
навливаться, чувствую себя в боевой форме. 
У меня сейчас очень много предложений 
отовсюду, такая востребованность как-то 
отгоняет мысли о неизбежном.

- У всех, кому приходится заботиться о 
физической форме, обычно спрашивают о 
диетах...

- С этим проблем, тьфу-тьфу, нет. Форму 
я поддерживаю постоянными тренировками, 
но не диетами. Конечно, если я отдыхаю, то 
начинаю набирать вес, но стоит только вер
нуться к работе, как моментально все сбра
сываю. А вообще, я обожаю вкусно поесть. 
И готовить тоже люблю. Муж про мой суп 
так говорит: «Этот рецепт купил бы очень 
дорого любой ресторан!» Может, просто 
успокаивает?

Беседовал 
Денис АНТОНОВ.

ПРИМЕТА ВРЕМЕНИ

ЗУБНАЯ ГОЛЬ
СТОМАТОЛОГИЯ СЕГОДНЯ - ЭТО ПРЕЖДЕ ВСЕГО КОММЕРЧЕСКОЕ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

-------------------------------------- ПРОГНОЗЫ -

В БОЙ ЛЕТЯТ ОДНИ СТАРИКИ?
НА МАРС ОТПРАВЯТСЯ, ЧТОБЫ УВИДЕТЬ И УМЕРЕТЬ

Стоматологических клиник в 
российских мегаполисах сегодня 
больше, чем магазинов. Питер - 
не исключение. Пока дойдешь 
до ближайшего продуктового, на 
глаза попадутся не менее трех 
вывесок частных дантистов. А уж 
на пути до районной поликлини
ки их - как собак нерезаных.

Ничего удивительного: стома
тология - передовая коммерче
ской медицины. Можно ведь го
дами маяться с желудком, жало
ваться на печень, сосуды и спа
саться пилюлями или народными 
средствами. А зубная боль, как 
роды: хоть тресни - не рассосет
ся! И человек, с полуночи про
стоявший за талончиком к «бес
платному», районному дантисту и 
помещенный в многомесячную 
очередь, волей-неволей помчится 
к частнику.

А на этом рынке царит полный 
произвол. Цены разнятся на
столько, что челюсть отпадает. 
Но, может, это даже и к лучшему, 
потому что за лечение кариеса с 
вас возьмут от 1 до 3,5 тысячи 
рублей (с обезболиванием без 
укола). А вот, например, спасе
ние от пульпита обошлось моему 
знакомому в 4,5 тысячи рублей. 
Перед этим ему сделали кучу 
снимков и процедур. Только зубы 
болят по-прежнему.

Впрочем, и удаление зуба - 
процедура не из дешевых. Самый 
низкий тариф за работу хирурга 
- 300 рублей. В дорогих клиниках 
называют цену от 1,5-2 тысяч и 
более. Но как это понимать? 
Значит, эскулап, взявшийся осво
бодить вас от зуба за макси
мальную сумму, сделает свою 
работу безупречно, а тот, кто 
подрядился на три сотенные, вы
тащит его только на треть? Ведь 
если оба профессионалы (а ина
че кто даст им лицензию), то по
чему такая разница в цене?

Совсем занятная ситуация 
складывается с протезировани
ем. Начнем с худшего - импорт
ных съемных протезов. Они сто
ят в районе 10-32 тысяч рублей 
и выше за пару (наши дешевле). 
Но на самом деле вам впарива
ют тот же товар, что и в деше
вых клиниках. Цена металлоке
рамики стартует с 3 тысяч руб
лей за одну коронку - так же, 
как и имплантанта, то есть шты
ря, на который эту коронку по
том напялят. А далее начинается 
игра иностранных слов, обозна

чающих некие суперматериалы, 
сплавы и технологии, в которых 
нам ни черта не понять, но за 
которые попросят уже не тысячи 
рублей, а тысячи долларов. Так 
же, как, скажем, и за операции, 
восстанавливающие костную 
ткань.

Говорят, что большинство на
селения страны и даже мира по
ражено пародонтозом. Болезнь 

А как все хорошо начиналось! Так выглядело зубоврачебное кресло 
в 1922 году.

начинается с кровоточивости де
сен, пошатывания зубов и, рано 
или поздно, ведет к их утере. 
Есть несколько способов притор
мозить процесс: чистка зубного 
камня, вживление специальной 
нити, операции. На некоторое 
время это помогает, хотя людей с 
ослабленной иммунной системой 
и это едва ли спасет. Таким боль
ным категорически противопока
зана и имплантация: если мало 
костной ткани, то во что, собст
венно, будет вживлен зуб? Да и 

зачем, ведь однажды ваша доро
гостоящая «игрушка» просто вы
летит?

Елена Н. потратила на эти 
процедуры два месяца и около 
20 тысяч рублей. По успешному 
завершению процесса ее отвели 
к протезисту, который «пригово
рил» практически все зубы и в 
тот же вечер записал девушку к 
хирургу. Когда я встретил ее в 

фойе клиники, она рыдала: перед 
окончательным вердиктом ее 
улыбку довели до голливудской 
белизны. Зачем? Почему никто 
не предупредил, что, мол, позд
новато метаться? Зачем так тща
тельно лечили то, что в принципе 
вылечить нельзя?

Тем не менее другая ведущая 
клиника, активно занимающаяся 
как пародонтологией, так и им
плантацией, призывает своих 
клиентов «нарастить костную 
ткань». О сумме, необходимой 

для поддержания напрасных ил
люзий, девушка-регистраторша 
даже не обмолвилась: «Только 
после специальной консульта
ции». За которую, кстати, тоже 
надо платить. Вообще, консуль
тация - судьбоносное мероприя
тие! Здесь определятся ваши ам
биции, ваши надежды и вес ва
шего кошелька, который прощу
пают деликатными вопросиками.

Так из чего же складывается 
цена вопроса? Во-первых, из 
стоимости аренды. Ясно, что по
мещение в центре стоит намного 
дороже, чем подвальчик в спаль
ном районе. Хозяева, разумеет
ся, закладывают аренду в стои
мость лечения ваших зубов. Сос
тоятельный клиент «слышит гла
зами». И потому дальновидные 
владельцы клиник украшают 
свои вестибюли чем не попадя, 
включая фонтаны, бассейны с эк
зотическими рыбками и пальма
ми со спелыми кокосами. В таких 
лечебницах - масса персонала. 
На одного врача - несколько 
медсестер, рентгенологов, ме
неджеров, операторов. Сидя 
подле урны и снимая использо
ванные бахилы, вы непременно 
натолкнетесь на непреклонную 
вежливость девушки, желающей 
забрать полиэтиленовую «обувь» 
и самой нажать педаль мусорно
го бачка. Это ее работа, и вы 
оплатите ее сполна.

Вывод? Любой коммерческий 
стоматолог и, разумеется, хозяин 
клиники заинтересованы в при
былях. А потому доктор наук бу
дет героически, прибегая к пере
довым и жутко дорогостоящим 
процедурам, спасать неспасае- 
мый ваш зуб. Даже наверняка 
зная, что он выпадет тотчас пос
ле окончания гарантийного сро
ка (если таковой имеется). И ему 
абсолютно все равно, что паци
ентка - молодая учительница, чей 
месячный оклад вдвое меньше 
одного «пульпита», или ребенок, 
«накопивший» несколько карие- 
сов и грозящий двухмесячному 
бюджету семьи.

А потому стоит ли удивляться, 
что сегодня, когда вроде бы в 
глазах рябит от стоматологиче
ских вывесок, в толпе так много 
людей (включая детей) с очень 
плохими зубами или вовсе без 
таковых.

Дмитрий ПОГОДИН.
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ.

Что ни день, то обнадеживаю
щая новость, связанная с успеш
ным освоением космоса. Зонд 
«Кассини» разглядел на Титане 
метановые облака, очень похо
жие на наши земные кучевые. По
радовал и Марс: только что специ
алисты НАСА объявили о намере
нии продлить экспедицию своих 
марсианских аппаратов-разведчи
ков: с 90 до 250 суток!

А их коллеги из Национальной 
радиоастрономической обсерватории 
бодро отрапортовали об обнаруже
нии в нашей галактике органики - ки
слородсодержащих соединений, кото
рые присущи матушке-Земле. Правда, 
пощупать руками находку пока слож
но. Органика находится в облаке в 
районе созвездия Стрельца. От нас 
это примерно в 26000 световых лет. 
Далековато. В связи с чем к Стрельцу 
экспедиций пока не планируется. А 
вот пилотируемые полеты в пределах 
родной Солнечной системы скоро ста
нут рутиной. Американцы и китайцы в 
поте лица конструируют лунные базы. 
Более-менее освоившись на Луне, 
примемся и за Марс...

Первой ложкой дегтя в бочке кос
мического меда стало высказывание 
космического ветерана - заместителя 
директора Института медико-биологи
ческих проблем РАН Валерия Поляко
ва. Человек, дольше всех жителей на
шей планеты проживший за ее преде
лами, в присутствии ученых из разных 
стран высказал мнение, что в первую 
пилотируемую экспедицию на Марс 
должны лететь пожилые мужчины, ко
торым нечего терять: «Полет обяза
тельно скажется на здоровье и про
должительности жизни экипажа».

Печальное событие последних 
дней - смерть третьего космонавта 
планеты - напомнило нам о явлении, 
получившем название «эффект Нико
лаева». Менее чем за 18 суток в не
весомости без специальных физиче
ских упражнений космонавт-атлет 
превратился в человека, неспособно
го самостоятельно передвигаться в ус
ловиях земного притяжения. Никто не 
смог предсказать физиологические по
следствия испытания невесомостью и 
проблем с адаптацией организма к 
земным условиям.

Заметим, что при всем уважении к 
профессии космонавта (астронавта и 
тайкунавта), следует отметить, что в 
настоящем космосе люди еще не ра
ботали. Только в околоземном про
странстве. Если сравнить нашу плане
ту с яблоком, то люди отрывались от 
нее лишь на расстояние, сопостави
мое с толщиной его кожуры. Какие ис
пытания ждут человеческие организмы 
на других «яблоках»? До того же Мар
са 56 млн. км, то есть экспедиция рас

тянется минимум на полтора года. А 
если родина прикажет лететь за пре
делы Солнечной системы?

Последние штрихи в окошмарива- 
ние дальних космических экспедиций 
вносят врачи-сексологи. Они уверяют, 
что даже если отчаянными усилиями 
экипажа удастся зачать и родить «кос
моребенка», ему не позавидуешь. 
Скелет малыша, родившегося вне зем
ной гравитации, не выдержит обычных 
нагрузок на нашей планете. Как 
сформируется его позвоночник и мыш
цы? Наконец, есть вопросы по уровню 
радиации, возможной потере кальция, 
иному притоку крови к внутренним ор
ганам, воздействию перегрузок на бе
ременность...

Любопытно, что думают по этому 
поводу женщины-космонавты, о чьем 
здоровье особо беспокоятся скептики- 
мужчины. Светлана Савицкая вообще 
не делит работу на орбите по полово
му признаку. Елена Кондакова реши
тельно отрицает слухи о губительном 
воздействии радиации на женский ор
ганизм и цитирует мужа: «Мой Рюмин 
смеется, говорит: «Если уж крысы пос
ле пребывания в космосе живут доль
ше, то люди и подавно должны». На
дежда Кужельная, на протяжении де
сяти лет интенсивно проходившая под
готовку в отряде космонавтов, вспоми
нает: «Обслуживающий персонал тре
нажера умилялся, когда я, космонавт 
«в интересном положении», на седь
мом месяце беременности перелезала 
через тесные для меня тогда люки 
станции. Когда дочке исполнилось три 
месяца, продолжила тренировки».

В силу прозаических и сугубо зем
ных обстоятельств Надежда Кужельная 
сейчас пилотирует не космический, а 
пассажирский авиалайнер. Тем не ме
нее у этой разносторонне одаренной 
женщины идеальное здоровье, к поле
ту в космос она готова и морально, и 
профессионально. Она - единствен
ная и на сегодня последняя россий
ская женщина с титулом космонавт-ис
пытатель.

Так называемое «окно» на Марс, 
то есть наиболее благоприятные усло
вия во время великого противостояния 
планет, откроется в 201/ или 2018 го
ду. Женский возраст - не предмет для 
публичных обсуждений. Поэтому ска
жем так: в год открытия «окна» нашей 
Надежде исполнится столько же, 
сколько было американской астро
навтке Люсид Шэннон Уэлс во время 
ее крайнего, пятого по счету полета. 
Полет прошел отлично.

Может, у родной державы еще 
проснутся космические амбиции? Лю
дей, готовых рискнуть, у нас никогда 
не переводилось.
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